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FECHA: ENERO 20 de 2014 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Policías matan a 2 delincuentes” 

 
“Delincuentes atacan Oxxos en la entidad” 

 “Va crecimiento metropolitano con planeación” 

 “Heladas no han afectado a cultivos” 

 
“Rechaza Ahedo hacinamiento” 

 
“¡Reavivan conflicto! Entre La Estancia y El Alberto” 

 
“Desarrollo metropolitano tiene nueva agenda” 

 
“ATACAN TIENDAS OXXO” 

 
“¡Autorizarán reformas! Anticipa Víctor Velasco” 

 
“Falsifican títulos a la vista de autoridad” 

 

 

“Gasta Pemex  más, descubre menos” 

 “Rastrearán a extranjeros conflictivos; renuevan política migratoria” 

 “Sarukhán: se encubren datos sobre el cambio climático” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Reducen recursos para actividades a partidos: Debido al bajo porcentaje de votantes en Hidalgo, el 

presupuesto destinado para el impulso de las mujeres, investigación y tareas editoriales de los institutos políticos disminuyó 
72 mil 192 pesos este año. De acuerdo con el presupuesto solicitado por el IEE para los partidos, en Capacitación, Promoción 

y Desarrollo de las Mujeres, la reducción es de 66 mil 639 pesos. El presupuesto de 5 por ciento del financiamiento público 

paso de 527 mil 818 a 461 mil 179 pesos. Para la actividad específica por conceptos de Capacitación y Educación Política, 
Investigación Socioeconómica y Tareas Editoriales (2 por ciento del financiamiento), los partidos contarán con 38 mil 431 

pesos; es decir, 5 mil 553 pesos menos que en 2013. Las partidas específicas fueron asignadas hace unos días por el consejo 
general del Instituto Estatal Electoral (IEE), con base en el porcentaje de la votación de diputados locales 2013. En dichos 

comicios, el abstencionismo rebasó 60 por ciento de la lista nominal. Los partidos políticos tendrán hasta marzo para 
presentar sus informes de gastos anuales, a través de los cuales deberán informar en qué erogaron ese 2 y 5 por ciento del 

presupuesto, respectivamente, el año pasado. El presupuesto para impulso de la mujer en la vida política (527 mil 818 pesos) 

fue distribuidos de la siguiente manera: al PRI, 120 mil 943 pesos; PAN, PRD y Nueva Alianza, 89 mil 64, respectivamente; 
PVEM, 57 mil 186; además, Partido del Trabajo y Movimiento Ciudadano, con 41 mil 247 pesos cada uno.(José Antonio 

Alcaraz, página 07) 

  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2014/01/20/939264
http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com
http://hidalgo.milenio.com/
http://www.plazajuarez.com/
http://www.sintesis.mx/hidalgo/
http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
http://www.eluniversal.com.mx/estados/
http://www.reforma.com/
http://www.excelsior.com.mx/
http://www.jornada.unam.mx/
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Crónica-Alista el IEEH comité para la transparencia: Afina el Consejo General y la Coordinación Ejecutiva de 

Administración del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) la integración del Comité Técnico de Acceso a la Información; 

el consejero presidente, Mario Ernesto Pfeiffer Islas, detalló los avances de esta nueva área que optimizará la transparencia. 
La Ley Federal en Transparencia establece que cada entidad del sector público, desde sectorizadas hasta órganos autónomos, 

conformarán una comisión encargada de la transparencia y rendición de cuentas, la cual resolverá las peticiones o solicitudes 
de información. Luego de que el IEEH aprobó los montos que otorgará a los partidos políticos por concepto de prerrogativas 

durante 2014, ahora el Consejo General dedicará sus esfuerzos para diseñar un comité encargado del acceso a la información 

pública. “Es un comité que irá muy relacionado con la Secretaría General, responsable del archivo histórico y está ligado con 
los temas de transparencia, precisamente se realizan los trabajos de documentación en materia archivística, iniciar con el 

nombramiento del comité y clasificar documentos”. El Comité Técnico de Transparencia contará con un coordinador 
normativo, responsables de unidad de correspondencia, encargados para las respectivas áreas de archivo en trámite, 

concentración y registro histórico. “Una vez integrado se requieren claves para el propio instituto, así como uso de 

documentos, tales como cuadro general de clasificación, catálogo de disposiciones documentales, guía de archivo e 
inventarios”. Aunque el año pasado calificaron al IEEH como uno de los mejores evaluados en acceso a la información, por ley 

la instancia debe contar con una comisión que mejore los esquemas. Asimismo el Consejo General delinea un manual sobre 
criterios de difusión sobre información pública correspondiente a partidos políticos, a fin de que las cúpulas también cumplan 

con estos mecanismos. “No son acciones aisladas, venimos trabajando este manual y esperamos que en febrero próximo 
presentemos el documento para ponerlo a consideración de la Coordinación Ejecutiva de Administración”.(Rosa Gabriela 

Porter, página 04) 

El Reloj-IEE continúa labor, a pesar de indefinición con el INE: Capacitación en materia electoral, así como en 
armonización contable, continuar con proyectos que acerquen al organismo con la ciudadanía, concluir la memoria del 

proceso electoral de diputados locales, participar con propuestas en la discusión hacia una nueva ley en la materia, impulsar 

la participación ciudadana, desarrollo de pláticas en instituciones educativas, entre otros, son algunos de los proyectos 
contemplados por el Instituto Estatal Electoral para aplicar este año 2014. En entrevista para El Reloj de Hidalgo, el consejero 

presidente del organismo electoral, Mario Ernesto Pfeiffer Islas detalló algunos de los trabajos a desarrollar durante el año, 
entre ellos, continuar el vínculo con escuelas del nivel preescolar y medio para socializar cómo se desarrolla un proceso 

electoral y fomentar la cultura cívica, así como con los programas de radio IEE-Contigo y la revista “Letras para la 
Democracia”. El organismo prepara un documento que contendrá datos duros en el sentido de número de casillas, 

participación, funcionarios, votación; entre otros datos que resultarán de la consulta que realiza a los listados nominales (lista 

de personas que no están impedidas para votar). En este sentido, Pfeiffer Islas calificó de interesante el documento el cual – 
dijo – servirá de comparativo, lo cual lo hace útil para partidos políticos, ciudadanía, el mismo Instituto y medios de 

comunicación; en lo que toca al órgano electoral -expresó- los datos apoyarán en la toma de decisiones para mejorar la 
actividad electoral. Otro de los proyectos que ya inició en su aplicación es la cercanía con instituciones educativas, que a decir 

del consejero presidente no dispone de mayores recursos económicos, “sino buena intención e imaginación”, para ello se 

coordinan con el departamento de prevención de la violencia y el delito. Por otro lado, el área jurídica trabaja en el estudio de 
modelos de figuras de participación ciudadana, para en determinado momento cuando comience la discusión de la reforma 

política en el estado, el consejo electoral presente sus propuestas. Esta misma área realiza un trabajo de elaboración de 
reglamentos específicos en cuanto a sesiones del Instituto y uno interno. Así como se ha dado seguimiento a programas tales 

como el de la orientación en las instituciones educativas, se dejó de capacitar a los integrantes del Servicio Profesional 

Electoral, del cual la reforma política aprobada en al ámbito nacional señala claramente que será facultad del Instituto 
Nacional Electoral (INE), lo que justifica el no seguir, “avanzando en una facultad que ya no será del órgano local”. 

(Verónica Ángeles, página 06) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Milenio-Pretende el PRI reforzar sus estructuras este año: Para este 2014 el Partido Revolucionario Institucional (PRI) 

Hidalgo tiene planeado reforzar todas sus estructuras. De acuerdo con el secretario general del partido, Juan de Dios Pontigo 
Loyola, se realizará un plan de trabajo que contempla varios puntos para reforzar al PRI en todas sus áreas. “El presidente 

Ricardo Crespo le instruyó a todas y cada una de las áreas, las secretarías, coordinaciones y a nivel municipal que 

diseñáramos un programa de trabajo buscando básicamente dos estrategias: una es reforzar a nuestras estructuras y la otra 
incrementar nuestra militancia”, sostuvo. Mencionó que lo primero que hará el partido es un diagnóstico para saber dónde 

está y qué necesidades hay en los municipios. “Después de ese diagnóstico habremos de hacer una capacitación en donde la 
gente sepa quiénes somos, qué hacemos, qué podemos ofertar y cuándo podemos hacerlo”, dijo. Precisó que este 

diagnóstico deberá estar listo para el primer trimestre del presente año. Agregó que las estructuras deberán informar a la 

población sobre el trabajo que realiza el Revolucionario Institucional. “Nuestra militancia debe estar bien informada de qué es 
el PRI, qué está haciendo y qué logros están teniendo las personas que emanaron del PRI como candidatos y que hoy ejercen 
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el poder llámense síndicos, regidores, presidentes municipales, diputados locales, diputados federales, senadores, el 

gobernador y desde luego el presidente de la República”, dijo. Asimismo, adelantó que el partido ha trabajo ya en los temas 

en los que trabajará este año. Agregó que el PRI realizará una serie de eventos deportivos, sociales y culturales en donde 
acercará a la población la oferta del Revolucionario Institucional. Pontigo Loyola comentó que deberá de haber interacción 

entre las distintas áreas del partido. Agregó que se prepara un calendario con las fechas importantes para el PRI a lo largo del 
año. “Qué fechas vamos a fijar como las que debemos de festejar y con qué tipo de actividades es lo que se está cocinando 

en este primer semestre”, dijo. En cuanto a la afiliación, añadió que este año se buscarán afiliar a 30 mil personas. 

(Alejandro Reyes, página 11) 

Milenio- Reajustará PRD sus gastos operativos y de papelería: Rico: Los gastos de papelería y viáticos de los 

secretarios del Comité Directivo Estatal del PRD tendrán un reajuste tras la disminución de las prerrogativas, del Instituto 
Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), sin embargo sus sueldos no se verán tocados. El secretario general del partido, Marco 

Antonio Rico Mercado, señaló que deberá haber un ahorro en lo administrativo luego de que dejarán de percibir 90 mil pesos 

al mes por parte del IEEH. "Vamos a tener que tener un mayor ahorro en papelería, luz, gasto operativo, nos vamos a apretar 
el cinturón", aseveró. En el 2013 el PRD recibió un total de cuatro millones 453 mil 241 pesos; sin embargo para este año, 

debido a la baja votación en la elección de diputados locales, se le dará un recurso de tres millones 384 mil 656 pesos. En 
entrevista, señaló que las áreas más afectadas con estos reajustes son las que tienen que ver con suministros, teléfono, 

agua, internet. "Vamos a reducir sustancialmente su uso y lo que tiene que ver con el gasto de los propios integrantes del 

Comité Ejecutivo ahí también hay un ajuste sustancial", dijo. En cuanto a los sueldos que reciben los integrantes del Comité 
Directivo Estatal mencionó que estos no se reajustarán ante la disminución de las prerrogativas para este año. "No, nuestros 

ingresos por concepto de dietas son bastante limitados a diferencia de otros partidos, es modesto el ingreso que recibe de 
dieta cada uno de los integrantes, obviamente no lo podíamos afectar", sostuvo. El presidente estatal del PRD, Arturo 

Sánchez Jiménez, percibe un salario trimestral de 39 mil pesos; mientras que Marco Antonio Rico recibe 30 mil pesos. Otros 
integrantes del Comité Directivo Estatal como Dalia del Carmen Fernández Sánchez recibe trimestralmente 23 mil 616 pesos, 

Hugo Jaciel Mendoza y Juan Carlos Hernández Muñoz reciben también 23 mil 616 pesos. Finalmente, Rico Mercado subrayó 

que los recursos que el partido entrega a las Comisiones Operativas municipales del PRD no se modificarán. (Alejandro 
Reyes, página 11) 

Criterio-Eligen a 11 para asamblea panista: Panistas de Tizayuca eligieron a 11 delegados numerarios que acudirán el 

próximo 9 de febrero a la asamblea estatal en Pachuca, donde dos de ellos buscarán ocupar el lugar de consejero nacional. 
La asamblea blanquiazul, encabezada por el presidente de partido en el municipio, Erik Ortega Escolano, se llevó a cabo con 

la presencia de 26 miembros activos. El comité municipal de Tolcayuca también eligió a sus delegados y votó por la 
renovación de la presidencia local. De acuerdo con el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PAN, un aproximado de mil 

asambleas municipales se efectuarán en todo el país antes de la tercera semana de febrero.( (Joana Reyes, página 11) 
Milenio-Eligen en el PAN a delegados numerarios: (Alejandro Reyes, página 11) 

Criterio-Intensifica sol azteca en Hidalgo las medias para promover consulta en 2015: Bajo los hashtags #Que-

MePregunten y #Art35, perredistas en Hidalgo intensificaron su campaña para promover en la consulta popular 
constitucional, con la cual pretenden echar abajo la reforma energética en 2015. Ambas leyendas son impulsadas por los 

líderes del sol azteca en el estado, quienes incluso han mandado a hacer playeras. De acuerdo con Marco Antonio Rico 

Mercado, secretario general del PRD, la reciente aprobación de las modificaciones constitucionales busca privatizar el sector 
energético de México, como Pemex y CFE. A través de volanteo y juntas informativas, el partido prevé que se acrecenté el 

número de firmas para solicitar una consulta.(José Antonio Alcaraz, página 07) 

El Independiente-Sin página de Internet para afiliar en PRD: Lemus: Pese a que el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) anunció afiliación a través de Internet durante el actual año, aún no existe sitio electrónico para realizar 

dicho trámite, aseguró el perredista César Lemus. Tras afirmar que tampoco hay módulos en los municipios, informó que 
interpondrá queja ante el dirigente del sol azteca Arturo Sánchez Jiménez. Acusó que la finalidad es colocar filtro para afiliar 

solo aquellas personas que simpatizan con las principales corrientes internas del partido y así garantizar la dirigencia estatal 
en la próxima renovación. Marco Rico Mercado, secretario general del PRD, aseguró que será permanente la afiliación en 

enero y llevarán a cabo corte para que sean incluidos en listado nominal y participen en el proceso interno de elección de 

dirigencia estatal. Agregó que los trámites serán a través de Internet con la finalidad de agilizarlos. “Los perredistas se darán 
de alta en un servidor del partido e incluso podrán tomarse la foto”. Por medio de Internet “ingresas datos de credencial de 

elector que serán reunidos en base de datos y para reafirmar la petición el solicitante firmará hoja de consentimiento en 
módulo previamente instalado”, detalló. El objetivo es apuntalar sistema personalizado y no corporativo para dar de alta a los 

simpatizantes del sol azteca. Como parte de la renovación del PRD en Hidalgo, Rico Mercado apuntó que en abril elegirán 

consejeros municipales y estatales, quienes a su vez votarán dirigencia. “Hasta ahora hay civilidad de todos los grupos”. 
(Víctor Valera, página 04) 
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I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Van siete municipios por comisión metropolitana: Debido al crecimiento de la zona metropolitana de Pachuca, 

es necesario crear una instancia donde los siete municipios involucrados ven temas que les interese, por tal situación desde la 
capital proponen la creación de una Comisión Metropolitana, indicó Jorge Yáñez Pérez. “Tenemos el tema de un 

ordenamiento reglamentario intermunicipal, justamente para que los planes de desarrollo, crecimiento e infraestructura vayan 

de la mano con los municipios conurbados de Pachuca”, señaló el también coordinador de la Comisión de Asuntos 
Metropolitanos. La zona metropolitana de Pachuca abarca mil 358 kilómetros cuadrados, los cuales corresponden a los 

municipios Mineral del Monte, Mineral de la Reforma, Pachuca, San Agustín Tlaxiaca, Epazoyucan, Zapotlán y Zempoala. 
Yéñez Pérez señaló que no hay una ley que establezca cómo debe ser esta coordinación, por lo que la voluntad política de los 

Ayuntamientos es clave para ponerse de acuerdo en las políticas e desarrollo económico, obra pública y demás temas. “No 

hay una legislación en el país para las zonas metropolitanas, ha sido una cuestión de voluntades como en nuevo León, en 
Jalisco, en el Estado de México, donde los municipios los divide una calle, prácticamente utilizan los mismos servicios de un 

municipio como del otro en recolección de basura, en agua potable, drenaje y alcantarillado”. El regidor mencionó que la 
armonización de planes de obra pública, desarrollo municipal y hasta servicios públicos es necesario pues pese a que hay 

casos donde la separación es por franjas de terrenos sin construcción, en otras fronteras ya están en la situación de cruzar 
una calle para cambiar de demarcación. El integrante del Cabildo pachuqueño recordó que la integración metropolitana ya es 

un hecho, y como ejemplo puso el centro de control canino, puesto en marcha el año pasado y donde Mineral de la Reforma 

y Pachuca comparten la responsabilidad de administrar el inmueble.“Ya compartimos lo que es el antirrábico que es 
metropolitano, el rastro que también es metropolitano y cada quien tiene sus manejos. Por ejemplo, en el centro de control 

canino metropolitano que está asentado en Mineral de la Reforma, pero parte del tema administrativo y financiero lo maneja 
Pachuca”, dijo el regidor. Mencionó que el antirrábico es muestra de cómo se necesitan ponerse de acuerdo en temas de 

administración y planeación, sin importar dónde se encuentre la instalación en cuestión. “Hay algunas cosas que no terminen 

de engranar para que el lugar termine de funcionar y sirva a la ciudadanía, hay cosas que no empalman porque cada 
administración desde su propia visión hacen lo que piensen que es mejor para el beneficio de los ciudadanos y termina a 

veces chocando los programas entre municipios. “Esta reglamentación nos permitiría homologar lo que vayamos 
compartiendo”. Analizan creación de comisión especial Derivado de los diversos proyectos a desarrollar en Pachuca, el 

Cabildo capitalino analiza la creación de una Comisión Especial sobre Movilidad, mismo que analizará las políticas públicas 
sobre obras de transporte, impacto ambiental y reserva territorial, entre otras cosas. El coordinador de la Comisión de 

Asuntos Metropolitanos, Jorge Yáñez Pérez, indicó que ese es un tema que acaban de recibir, mismo que deben analizar para 

ver qué atribuciones deberá de tener el nuevo organismo dentro de la estructura del Ayuntamiento. La propuesta fue hecha 
por la regidora Roxana Montealegre Salvador, quien en la pasada sesión de Cabildo expuso el punto con los argumentos de 

que es necesario tener un órgano que vea las políticas públicas ya que la movilidad afecta desde al peatón hasta a los 
comercios. Otra de las instancias que deben de atender el tema es la Secretaría de Obras, que entre sus nuevas atribuciones 

está la Movilidad y la Vivienda, esto como resultado de la reforma al reglamento interior del Ayuntamiento. Se espera que el 

dictamen sobre la nueva comisión sea analizada en breve para regresarlo al pleno del Cabildo y votarlo.(Alejandro Suárez, 
página 08) 

Milenio-Busca gobierno de Hidalgo adquirir reserva territorial: El secretario de Planeación, Desarrollo Regional y 

Metropolitano, Alberto Meléndez Apodaca, informó que este año el gobierno estatal adquirirá nueva reserva territorial para 
ofrecer oportunidades de inversión a empresas en zonas aptas para la construcción y no generar un crecimiento 

desordenado. Además de comprar los terrenos donde se construirán la nueva central de abastos y el recinto ferial, el 
funcionario anunció que prevén hacerse de predios en los que podrían realizarse desarrollos habitacionales o proyectos que 

generen economía. “Un tema fundamental es seguir utilizando recursos del Fondo Metropolitano para temas de adquisición de 
reserva territorial, siempre cuidando el tema de normatividad y buscando que se den las mejores condiciones. Pero si no 

tenemos la habilidad de ofertar tierra para generar la infraestructura de servicios que se requiere y también para que en 

orden y con servicios se pueda dar el desarrollo habitacional, difícilmente (el crecimiento económico) se va a dar en otro 
sentido”, comentó. Insistió en que toda obra que pretenda realizarse, para la cual se compren terrenos, deberá de contar con 

una planeación, para no propiciar el desorden urbano. “Debemos cuidar que haya estas líneas para tener financiamiento 
oportuno y poder seguir buscando estas reservas y desde luego cuidar estos aspectos que marca la Secretaría de Hacienda, 

que (la adquisición) sea para proyectos metropolitanos”, dijo.  A principios de 2013, el gobierno de Hidalgo adquirió reserva 

territorial en el municipio de Zapotlán para comercializarla entre desarrolladores de vivienda a fin de obtener mayores 
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recursos y comprar más superficies que sirvan a la vivienda popular. Mientras que en noviembre solicitó la autorización para 

una línea de crédito por 636 millones de pesos con el Instituto para el Financiamiento del estado de Hidalgo, a liquidar en un 

plazo de 15 años. Este adeudo se destinará a la compra de terrenos para el proyecto “Desarrollo Industrial del Altiplano”, en 
el que se busca posicionar al estado como polo de atracción a nuevas inversiones productivas del ramo logístico y 

distribución, metal-mecánico y automotriz. Otro sitio donde el secretario de Planeación advirtió que no permitirán un 
crecimiento desordenado es en la Ciudad del Conocimiento y la Cultura, ubicada en San Agustín Tlaxica, en la zona 

metropolitana de Pachuca. En este lugar, las tierras aledañas al complejo académico pertenecen a ejidatarios y particulares. 

“Se ha especulado mucho, esta especulación ha generado ventas y un movimiento en la posesión de la tierra. Estos 
fenómenos a veces son inevitables, lo que me parece fundamental es que se tenga el instrumento jurídico y de orden 

territorial, porque independientemente de la compra, el espacio debe de cuidarse para que el fin sea el adecuado”, indicó 
Meléndez Apodaca. (Axel Chávez, página 10) 

Milenio-No acepta PRI por miedo la consulta ciudadana: Porras: El diputado federal del PRD, Pedro Porras Pérez, 

consideró que "por miedo" a conocer la opinión de la ciudanía el PRI no acepta la consulta popular sobre la reforma 
energética, ya que si tomara en cuenta el interés de la mayoría no lograría abrir la puerta a la inversión privada a las 

industrias petrolera y gasífera, así como en el sector eléctrico, a través de contratos de utilidad compartida. "Yo podría pensar 
así (que es por temor), porque de qué otra manera podría explicar el PRI que se oponga a la consulta popular, más en este 

tema que es de suma importancia para la vida económica, social y política del país. Yo diría más para la vida económica 

porque (la industria del petróleo) ha permitido tener lo que hoy tenemos y aún nos puede dar mucho de lo que falta en este 
país para que alcance su desarrollo pleno. "Es un tema que debería de consultarse a todo aquel mexicano. No veo otra razón 

por la cual se opongan", comentó en entrevista el legislador. El también integrante de la Comisión de Agricultura y Sistemas 
de Riego en la Cámara Baja dijo que no ve posible la "revolución económica" que avecinan los priístas tras la apertura al 

capital privado a empresas como Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE), la cual, recordó, 
prometieron desde el sexenio de Carlos Salinas, con sus reformas estructurales. "Eso nos han venido diciendo desde antes 

que perdieran la Presidencia, que iba a haber una revolución en el campo y en muchos sectores, también dijeron que México 

estaba en la abundancia cuando gobernaba López Portillo, pero lo cierto es que cada año y cada sexenio han ingresado más 
personas a las filas de la pobreza y la pobreza extrema". Agregó que a través de las leyes secundarias buscarán acotar la 

reforma energética, además de continuar en la lucha por la defensa del petróleo, la cual incluye la consulta popular a la par 
de las elecciones federales del próximo ario.  "En el caso de la fracción propondremos algunas reformas secundarias, a ver 

hasta dónde podemos avanzar y encontramos voluntad política del Ejecutivo federal y de los legisladores del PRI y el PAN que 

serán los que, si es que no llegamos a un acuerdo, con sus votos sacarán la reglamentación. Hoy no se requiere de las dos 
terceras partes del Congreso, son reformas que se aprueban con la mayoría simple. "El PRD está dando el debate en este 

sentido, sin dejar de lado el trabajo que realizamos para tratar que en 2015 se lleve a cabo la consulta popular, que será una 
exigencia también del partido, de la fracción hacia el Senado para que cuando inicie el periodo ordinario en febrero apruebe 

esta iniciativa". El ex dirigente del sol azteca. en Hidalgo explicó que la Cámara de Diputados ya aprobó la consulta popular y 

la turnó a la colegisladora, quien no la ratifico en el pasado periodo ordinario de sesiones. "Son temas pendientes que 
estaremos exigiendo que se toquen a fin de, que la consulta popular sea legal y eso nos permita que se realice el próximo 

año junto con las elecciones". (Axel Chávez, página 12) 

Criterio-Subirán a desafuero a pleno en más de 2 meses, estiman: El diputado priísta Humberto Alejandro Lugo 

Guerrero, presidente de la Comisión Instructora del Congreso local, estimó que el estudio y desahogo del desafuero contra el 

alcalde de Tepehuacán de Guerrero, Hilario Mendoza, se llevará unos 70 días antes de ser subido al pleno de la cámara para 
su votación. El legislador señaló que este es el tiempo legal tiene la comisión. “Estamos en los tiempos que marca la ley”. El 

18 de diciembre de 2013, el alcalde priísta golpeó a su esposa, Virginia Ortiz Monroy, titular del DIF municipal. Esta agresión 
es un delito que se persigue de oficio y por la cual Mendoza Benito podría alcanzar hasta diez años de prisión. El dictamen de 

desafuero contra el edil de Tepehuacán de Guerrero será votado en el pleno del Congreso estatal para determinar si procede, 

añadió Lugo Guerrero (Emmanuel Rincón, página 04) 

Criterio-Interesa a sociedad proceso vs alcalde: El secretario de Gobierno de Hidalgo, Fernando Moctezuma Pereda, 

manifestó que hay interés de la sociedad hidalguense porque el caso del alcalde de Tepehucán de Guerrero, Hilario Mendoza 
Benito, sea resuelto con prontitud. El funcionario dijo que la molestia es generalizada, no sólo entre la población del 

municipio. “Es directamente un juicio que tendrá que ventilarse en el congreso; además, es un tema que ya se está 

desahogando y hay un interés de la sociedad por que se resuelva a la brevedad posible”, expresó el secretario. El edil priísta 
golpeó a su esposa el pasado 18 de diciembre, lo que le provocó fractura en el maxilar inferior. Por su parte, el senador Omar 

Fayad dijo que es “muy precipitado” hablar de una eventual expulsión de las filas del PRI de Mendoza Benito. Aunque actores 
de su partido como Lucas González López, coordinador jurídico del PRI y expresidente del Tribunal Superior de Justicia de 

Hidalgo (TSJH), no descartan la salida del edil del instituto político, Fayad prefirió no adelantar un juicio y esperar a que las 
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autoridades resuelvan el caso. “Creo que se están adelantando a las autoridades. Primero hay que ver si los acontecimientos 

(golpiza a la titular del DIF municipal) se dieron como se dieron, y eso lo dirá la investigación, luego se puede hablar de 

tomar otras medidas”, expresó. Cuestionado sobre si la conducta del edil tricolor afecta la imagen de su partido, el senador 
descalificó la presunta persecución mediática a los demás militantes del PRI. “Por uno que lo haga entre 10 millones, ¿nos 

van a acusar a los 10 millones? Yo en mi vida he agredido a mi esposa y ella puede dar cuenta de ello, y no admito que 
porque un priísta cometa un acto fuera de la ley o del orden jurídico, a todos nos califiquen por igual”, expresó. No obstante, 

el exlíder del PRI en Hidalgo condenó la violencia contra las mujeres. Fayad confió en el desempeño del Congreso local para 

resolver el proceso de desafuero contra el edil, y que las autoridades judiciales puedan investigar y determinar si Mendoza 
violentó la ley o es inocente. “No conozco muy bien el asunto, sólo oí lo que algunos medios de comunicación reflejaron, pero 

no me gusta opinar ni especular sobre temas que no conozco”, el legislador federal. (José Antonio Alcaraz, página 04) 

Crónica-Confía Velasco en los diputados locales para concretar reformas: Previó el diputado federal hidalguense del 

Partido Revolucionario Institucional (PRI), Víctor Velasco Orozco, que el Congreso local apruebe en próximas fechas las 

reformas en materia de transparencia y político-electoral. Aunque la LXII Legislatura todavía no debate estas minutas que 
envió la Cámara de Diputados desde diciembre pasado, el representante tricolor confió en que sus similares en la entidad 

cumplirán con el plazo que estipula la ley para la ratificación de dichas normativas. “No es de agilizar la aprobación, debe 
cumplirse como normativa de ley y sacarse, espero que en próximos días el Congreso de Hidalgo discuta las reformas”. 

Cuestionado respecto a los temas pendientes en la Cámara Baja, como las leyes adicionales de la reforma en 

telecomunicaciones, el legislador exhortó a las fracciones parlamentarias opositoras a destrabar esta discusión, a fin de 
concluir con estos preceptos en el próximo periodo ordinario. Uno de los debates trascendentales para la Cámara de 

Diputados, afirmó para La Crónica de Hoy en Hidalgo, es la ley secundaria de la reforma de telecomunicaciones, la cual 
especificará reglas claras para los competidores. “Creo que ya debemos destrabar este tema en los próximos días, aunque 

será un periodo ordinario de sesiones muy corto, tenemos que sacar lo que más podamos; me queda claro que el coordinador 
de los priistas, Manlio Fabio Beltrones, ya platica con las bancadas para destrabar la discusión”. La norma será de carácter 

convergente y sustituirá a las actuales leyes federales de Telecomunicaciones y Radio y Televisión, así como en las 

adecuaciones a diversas disposiciones legales. También adecuarán la regulación de ordenamientos contenidos en la Ley 
Federal de Competencia Económica, la Ley de Inversión Extranjera, Ley de Vías Generales de Comunicación y la Ley Federal 

del Derecho de Autor, la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, Ley Federal sobre Metrología y Normalización, y 
la Ley Federal de Responsabilidades Administrativas de los Servidores Públicos y el Código Penal Federal. Respecto a las leyes 

adicionales de las reformas educativa, energética, política y del Código Penal Federal, entre otras, el representante por el 

distrito Actopan, aclaró que al interior de la Cámara de Diputados consideran temas prioritarios, por ello dependerá del 
cronograma que definan los legisladores priistas en su plenaria. De igual forma, el ex funcionario estatal informó que todavía 

está pendiente el punto de acuerdo para exhortar a la Semarnat a expedir la Norma Oficial Mexicana (NOM) que establezca 
los límites permisibles de presencia de manganeso en minas de Molango. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

Crónica-Cuestionan PAN labor legislativa de hidalguenses ante pendientes: Quedaron a deber diputados 

hidalguenses a México, pues hasta hoy retrasaron el debate de las reformas en transparencia y político-electoral al interior de 
la LXII Legislatura, criticó el legislador de Acción Nacional (PAN), Juan Carlos Robles Acosta. A diferencia de la reforma 

energética, aprobada por legisladores de Hidalgo el mismo día que la Cámara de Diputados envió el documento a todos los 
Congresos, las minutas en materia de transparencia y electoral siguen pendientes. Desde diciembre del año pasado llegó la 

minuta que modifica artículos constitucionales en transparencia y rendición de cuentas, mientras que la segunda semana de 

enero arribó la reforma política. Expresó que falta voluntad por parte de los integrantes de la LXII Legislatura para agilizar la 
aprobación de normativas. La bancada panista presionará para convocar a un periodo extraordinario, para aprobar lo antes 

posible. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

El Reloj-Desarrollo metropolitano tiene nueva agenda: El gobernador del estado, Francisco Olvera Ruiz señaló quela 
Comisión de Desarrollo Metropolitano de la Conferencia Nacional de Gobernadores (CONAGO) trabajará en formar comisiones 

para desarrollar cada uno de los temas y se conviertan en sugerencias de presupuesto, en propuestas de iniciativas de ley o 
proyectos técnicos que ayuden a tomar mejores decisiones sobre la orientación del desarrollo y crecimiento de las zonas 

metropolitanas. Al referirse a los asuntos aeroportuarios, el jefe del Ejecutivo estatal dijo que no se tratará en esta comisión 
el tema del aeropuerto, el jefe del Ejecutivo estatal indicó que no se trata de abordar temas específicos, sino de plantear 

soluciones generales para que resuelvan el crecimiento en zonas conturbadas. Sin embargo, detalló que el proyecto del 

aeropuerto de Tizayuca forma parte de un sistema aeropuertuario del Valle de México, en el que se contempla una ampliación 
del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México en Texcoco. Asimismo confió en tener a fin de mes la reunión con el 

secretario de Comunicaciones y Transportes para trazar una ruta de decisión sobre la terminal aérea en Hidalgo. Reunión de 
la CONAGO El pasado fin de semana, en el Palacio de Minería en la ciudad de México, contando con la asistencia de nueve 

gobernadores y el Jefe de Gobierno del Distrito Federal, así como del secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
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(SEDATU), Carlos Ramírez Marín, el gobernador de Hidago, Francisco Olvera Ruiz hizo la presentación de la agenda de 

trabajo de la Comisión de Desarrollo Metropolitano de la (CONAGO), misma que preside. Dicha agenda, dijo Olvera Ruiz en su 

mensaje, gira en torno a ocho puntos fundamentales y establece una nueva plataforma para el desarrollo local y regional de 
las 59 zonas metropolitanas del país, que involucran a 367 municipios de 29 estados. (Sergio Juárez- Junior Alvarado, 

primera plana) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

El Independiente-Iniciará en abril programa de requerimientos contra contribuyentes morosos: A partir de abril 

la tesorería municipal arrancará de manera intensa el programa de requerimientos para las y los contribuyentes que no 

cumplieron el pago del impuesto predial. Lo anterior fue revelado por la titular de la dependencia local, Liliana Verde Neri, 
quien pidió ponerse al corriente con los pagos. “En abril arrancamos fuerte el programa de requerimientos, entonces pedirle 

al contribuyente que nos evite ir a molestarlos a sus casas”, indicó. Verde Neri explicó que enviarán invitaciones para que las 
y los contribuyentes paguen, en caso de no hacer caso iniciarán requerimientos que podrían terminar en embargos. En ese 

sentido desde noviembre expidieron invitaciones a los contribuyentes, de los cuales iniciaron 500 procedimientos, aunque no 
dio la cifra muchos terminaron en embargo. Además hubo 32 remates de bienes muebles como equipo de cómputo, 

escritorios y mobiliario, para cubrir la deuda con el municipio. Hasta el momento no son rematados casas o terrenos, indicó. 

La reforma al reglamento interno del ayuntamiento de Pachuca permitió a la tesorería realizar embargos para obtener el pago 
del predial por parte de contribuyentes morosos. La Ley de Hacienda federal fue reformada y establece que los municipios 

aplicarán procedimientos de cobro en los cuales requerirán el predial al contribuyente; tras caso omiso podrán embargar. 
Dentro de la tesorería municipal existe el área de recuperación de créditos dedicado al cobro de predial, multas y otras 

contribuciones, ese personal estará a cargo de los requerimientos. Sin embargo Liliana Verde fue cuestionada si cuentan con 

personal necesario para revisar las 120 mil cuentas prediales existentes en Pachuca y aseguró que “tenemos suficiente, tal 
vez con un programa eventual pero iremos valorando, hasta el momento es suficiente”. (José Manuel Martínez, página 

07) 
El Reloj-Tesorería de Pachuca esperar recaudar más recursos para este año: (Yina Bautista, página 04) 

El Reloj-Función de cámaras de vigilancia es la prevención para Pachuca: El alcalde de Pachuca, Eleazar García 

Sánchez precisó que tras la instalación de las cerca 200 cámaras de video vigilancia que se dieron el año pasado con apoyo 
del Gobierno estatal es para reforzar la seguridad ciudadana, así como prevenir la delincuencia en la capital. Eleazar García 

explicó que la colocación de las cámaras fue con el objetivo de contrarrestar el déficit de policías en la capital, ya que hablo 
es necesario contratar a por lo menos 100 policías para que la corporación de Seguridad Pública y Tránsito municipal de 

Pachuca sea reforzada. La colocación de las cámaras de video vigilancia fue hecha en 80 puntos de la zona centro de la 

capital, así como barrios altos, plazas comerciales y entradas de los mercados, en donde existe mayor afluencia de personas. 
El edil dijo que los costos fueron cerca de millón y medio de pesos mensuales por la renta de las cámaras, las cuales no 

serían necesarias, ya que afirmó instalar más en plazas comerciales, unidades habitaciones y algunos bulevares. Por último, el 
García Sánchez dijo que este año esperan algunos recursos más del SUBSEMUN, los cuales año con año han sido aplicados 

adecuadamente durante su administración. (Yina Bautista, página 03) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

Sin control de daños: Los principales problemas de seguridad nacional comienzan a repercutir en los estados que, 
aparentemente en calma, mantenían reducidos los índices delictivos y de aparición de flagelos sociales. No sólo Hidalgo, sino 

Querétaro y Puebla –entidades vecinas- están viviendo un incremento de incidencia en sus cifras delictivas desde que 

comenzó a acentuarse el problema de gobernabilidad en el Distrito Federal y Estado de México, así como el de las 
autodefensas en Michoacán y la violencia en el norte del país. La responsabilidad de la seguridad, que ha recaído en mayor 

parte en las fuerzas federales, no se da abasto ante el azote del crimen en todos y cada uno de los estados del país, y no es 
con las fuerzas municipales (a las cuales han dejado a su suerte) como se supone debe combatirse esta situación. Si a esto le 

agregamos que las noticias de incidentes de inseguridad comienzan a resonar en redes sociales y medios de comunicación de 
largo alcance, el problema pasa a ser de alto impacto para la calidad de vida de las poblaciones. Tan sólo un ejemplo de ayer. 

En Tula de Allende, un incendio provocado a una sucursal de establecimiento comercial desató un operativo estatal en casi 

todas las regiones del sur del estado ¿porqué? Además de para verificar presuntas amenazas de intento de incendios a 
comercios, porque en redes se especuló con la noticia hasta el grado de generar reportes al momento en el que más que 

ayudar se complicó la tarea de seguridad para monitorear el territorio. En la semana anterior el gobernador Francisco Olvera 
Ruiz señaló que se reforzaría la seguridad en la entidad por medio de operativos en las áreas limítrofes con estados vecinos, 

sin embargo, esta labor parece que será más ardua y de mayor cooperación al tener que extenderse el apoyo policiaco entre 
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estados. Hidalgo, al estar ubicado en el centro del país, casi a la mitad exacta del territorio nacional, es empleado como cruce 

de caminos, salida y entrada de grandes autopistas y ahora, con el Arco Norte, como posible escape para la delincuencia que 

se mueve entre Puebla, Tlaxcala, Hidalgo y el Estado de México. No se tendrá éxito de no contar con la coordinación 
adecuada entre estados y a su vez, entre municipios y hasta entre regiones. En Pachuca, la capital del estado, ya están dando 

pasos al respecto y por lo menos se ha entablado alguna conversación entre mandos policiacos de ciudades vecinas y de 
zonas incluso que dan al exterior del estado para coordinar desde operativos hasta bases de datos para la localización de 

autos, personas y documentos. De no tomarse en cuenta que la situación del país en materia de inseguridad está dejando 

muchos cabos sueltos, la realidad terminará por alcanzarnos sin un control adecuado de daños para nuestro entorno.  
(Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 
 

NO TARDAN LOS CHANTAJES DE SUPUESTAS AUTODEFENSAS: El gobernador Olvera, que de suyo sufre como antes 

sufrieron otros gobernadores del estado la plaga de algunos líderes grillos que hacen de las causas sociales verdaderas minas 
de oro, debe prepararse para una posible oleada de grupos de autodefensa o amenazas de ellos promovidos por estos seudo 

redentores embozados, con chequera gorda, y en el peor de los casos por grillos que buscarán pesca abundante para sus 
causas en este río revuelto que vive el país, particularmente en estados como Michoacán, Guerrero, Oaxaca y otros más. 

Hidalgo es un estado pacífico, y así está reconocido por todos los indicadores sobre la materia de tal manera que no se le 

ubica como entidad violenta ni mucho menos. Sin embargo no se puede negar que no es un estado próspero porque sus 
números en esta materia lo ubican más bien entre los estados que urgen de esfuerzos extras para superar rezagos fuertes en 

renglones bien importantes que pueden servir de detonantes de muchas cosas y de materia de trabajo para vivos que hacen 
de estas carencias sus minas particulares para enriquecerse, alegando luchas sociales que al final de cuentas se convierten en 

chantajes que se concretan en marchas, plantones y exigencias absurdas en contra de cualquier intento de planeación que se 
rompe por sus ocurrencias, siempre en nombre de los pobres a los que manejan como cheque al portados. El escenario de la 

violencia, sin que la manejen como tal está presente, hasta el grado de que no hace mucho, este mismo año, una asociación 

de estas, que se apropia de los pobres como si fuera de ellos, exigió al gobierno que si no puede gobernar que deje a los 
pobres hacerlo, porque ellos sí saben hacerlo. Evidentemente es una afirmación absurda y torpe, sin más bases que la 

demagogia y sin más sustento que el reto callejero para exhibir una fuerza ante la falta de una respuesta adecuada desde la 
ley y el orden que la sociedad organizada como gobierno. NO TARDAN... Para como están las cosas.... Parece cuestión de 

días para que de lo que se conoce como USOS Y COSTUMBRES, que son figuras tradicionales en el estado y eso en 

determinadas regiones, surjan por IMITACIÓN en alguna parte del estado, patrocinadas por interesados grupos de 
autodefensa incluso con ALGUNA FIGURA a la que se le haga el juego. PARA DARLE LEGITIMIDAD los intelectuales a sueldo 

del gran titiritero pontificarán con doctrinas, basadas en extensas exposiciones en que demostrarán el atraso del estado las 
razones que justificarán este hecho, faltaba más. De lo que se tratará en el fondo es de exhibir al gobierno en turno y de 

ajustar cuentas. Desde luego es una posibilidad. Ojalá y no se dé. OJO AVIZOR... En este escenario en que el más chimuelo 

masca tuercas es donde seguramente se tendrá especial atención para actuar a tiempo y desactivar a los vivos por bien de la 
población y de la tranquilidad en el estado. FERNANDO MOCTEZUMA tiene buen trabajo en puerta como Secretario de 

Gobierno, respetando siempre el derecho de los ciudadanos para manifestarse pero evitando también las agresiones a los 
derechos de terceros. Lo cierto es que el río está revuelto y que hay muchos pescadores con el anzuelo listo para ver qué es 

lo que pueden pescar, algunos lo que buscan son como muchas veces billetes, y otros lo que quieren es poder. 
Afortunadamente no se camina a ciegas, se tiene un marco legal que marca el camino por dónde se debe caminar. El 

gobierno tiene señalada la senda por dónde se debe transitar. Si bien la prudencia es una característica de buen gobierno, 

tampoco se puede olvidar que los ciudadanos sólo aspiran a que se aplique por bien de todos.  (Adalberto Peralta, página 
02) 

El Reloj-La Hora en Punto… 

Talón de Aquiles: Recientemente el gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera, dijo que en breve, será dado a conocer un 
programa integral en materia de seguridad. El anuncio hecho por el ejecutivo, tiene sentido, pues al recibir informes 
derivados de los sucesos ocurridos en Michoacán, fácilmente entendemos las derivaciones de un conflicto, donde los que 

huyen, se refugian en otras latitudes, no sólo para esconderse, sino para seguir delinquiendo. Hoy más que nunca, el 

fantasma del denominado “efecto cucaracha”, pesa sobre las entidades colindantes con uno de los territorios, que a pesar de 
la delincuencia, sigue siendo de los más ricos, pese a que un alto porcentaje de su población subsiste entre la pobreza. Los 

sexenios de Lázaro Cárdenas Batel y Leonel Godoy, constituyeron los tiempos de gestación, madurez y esplendor de la 
criminalidad, donde los gobiernos de Michoacán se convirtieron lamentablemente sólo en simples espectadores. Así, la 

denominada Familia Michoacana, que se transformó en el cártel los llamados Caballeros Templarios con sus actividades 
delincuenciales muy pronto permearon en los estados vecinos a Michoacán, especialmente en el Estado de México, pues la 
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conectividad terrestre entre ambas entidades, resultó ser un factor que favoreció a esos grupos. Pero precisamente, gracias a 

esa conectividad terrestre, es que en la región Tula-Tepeji, ocurrieron en los meses recientes una serie de hechos y 

denuncias contra sujetos que provenientes de otros estados, llegaron a esa zona con el propósito de imponer el cobro por 
derecho de piso a ciertos empresarios de Tula de Allende y Tepeji del Río. Por denuncias de esa naturaleza que se hicieron 

públicas en su momento, fue como la policía estatal, apoyada por otras corporaciones de seguridad nacional, logró 
desarticular algunos grupos que pretendieron asentarse en Hidalgo para mantener su cadena de operaciones criminales. Ante 

el “efecto cucaracha”, es como se deben blindar muy en especial a las regiones de Hidalgo que colindan con los estados de 

México, Puebla, Tamaulipas y Veracruz, pues lamentablemente, tras la fractura de algunos cárteles, surgen nuevas células 
que disputan territorios a sangre y fuego. Una vez más, quedó comprobado que las policías municipales siguen siendo las 

corporaciones que el narcotráfico puede permear y corromper con mayor facilidad, por tanto, la nueva estrategia deberá 
optar por un saneamiento de instituciones en las que muchos de sus elementos ganan mal, están pesimamente preparados y 

carecen de los elementales principios éticos y cívicos para defender a la sociedad. Esa condición los pone a merced de grupos 
fácticos, que con facilidad pueden corromper una charola, lo mismo de cabo, sargento, capitán y hasta de rangos mayores. 

(Edmundo Pineda, página 07) 

Vía Libre-deslinde… 

Gestan movimiento universitario: -Con el inicio de semestre el rector Humberto Veras Godoy enfrentará un movimiento 

estudiantil que amenaza con desestabilizar a la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) y poner en riesgo la 
hegemonía que por 32 años ha mantenido primero como Grupo Universidad y hoy como Clan Universitario el presidente del 

Patronato Universitario Gerardo Sosa Castelán. El origen de la inconformidad estudiantil esta en las recientes medidas 
recaudatorias aprobadas por el Consejo Universitario de aplicar un curso previo al examen de ingreso que aplica el Centro 

Nacional de Evaluación (Ceneval) que tiene un costo de mil 450 pesos que incrementa el costo de ingreso a la institución pero 

que no garantiza el mismo, además de que esta medida también aplicará para los exámenes extraordinarios lo que estiman 
los alumnos afecta la economía de sus familias. No sería de sorprenderse si en las siguientes horas al inicio de semestre se 

presentan manifestaciones de protesta en los diferentes campus o frente a las torres de rectoría por parte de estudiantes que 
cuestionan igualmente la calidad de la educación en varias licenciaturas así como la aplicación de medidas unilaterales que 

van en contra de la historia o banderas que en su momento argumento el grupo que se apoderó de la UAEH en 1982. 
Mientras tanto las autoridades universitarias iniciaron un proceso urgente para tratar de desactivar las movilizaciones que 

durante estos primeros días del año han empezado a organizar alumnos inconformes en la gestación de este movimiento que 

de crecer pondrá en jaque a la administración de Veras Godoy que se ha visto severamente atacada en redes sociales y 
portales en la red que en apariencia no han causado mayor daño pero que si está afectando credibilidad y fuerza de la 

autoridad universitaria. Las áreas que proveen de información a la jefatura política universitaria investigan el origen de la 
inconformidad para determinar si no hay agentes externos pero hasta el momento todo señala que lo que parece ser un 

interesante movimiento estudiantil se gesta a partir de las medidas dirigidas a captar más recursos vías cuotas 

escolares.(Alberto Witvrum, página web)  

Crónica-Vocales Extraviadas … 

La crisis en seguridad: amentablemente en la zona metropolitana de Pachuca el incremento de robos y asaltos es ya una 
constante. El discurso oficial se empecina en la comparación con otras ciudades del país donde el tema es francamente 

alarmante, pero no es consuelo ni es solución argumentar ante la clara ineficacia. Los robos de autopartes, cristalazos y 
asaltos comunes tienen al ciudadano promedio como principal víctima pero lo más lamentable es que al consultar a la 

Secretaría de Seguridad los medios encontramos todo, menos respuestas. Hace varias semanas cuando escribí un comentario 

respecto al incremento delictivo, desde lo más alto del limbo burocrático me recomendaron “irme con cuidado”, porque los 
actuales dirigentes del sector “andaban muy sensibles” por el tema y culpaban a sus antecesores de la situación actual. 

Desafortunadamente para mí, podría escribir un libro sobre los atentados a mi familia y amenazas que he recibido en los 
últimos años, sólo por realizar mi trabajo en Hidalgo y en el supuesto libro podríamos reírnos a rabiar de las contradicciones 

de autoridades, grupos de la defensa al reportero y hasta diputados que proponen leyes de protección que luego modifican a 
su antojo; un mundo de falacias. En resumen, si de seguridad se trata el factor suerte es determinante, aquí, insistirán 

nuestra autoridades que en Hidalgo el problema es menor, que la participación ciudadana es fundamental para atender el 

problema, pero si alguien tiene la mala fortuna de ser afectado por la delincuencia, además del coraje y la impotencia podrá 
encontrarse con un  “huy joven es que usted pisa muchos callos”, frase con la que me respondieron hace tiempo en la unidad 

especializada en secuestros de nuestra Procuraduría de Justicia hidalguense, tras un grave incidente en el que se vieron 
involucradas mis hijas. Para colmo, hay versiones que en el cambio de la Secretaría de Seguridad municipal en Pachuca el 

factor del celo político fue determinante para traer a un elemento de dudoso comportamiento y que ya había estado sujeto a 
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sospecha. Y bastó una semana para enterarnos de una nueva crisis en Seguridad Pública, una que tiene que ver con los 

entuertos del poder y por tanto, navega en el mar de las especulaciones. Pero si aquellos que tienen por profesión la 

seguridad, el cuidado de sus semejantes y su patrimonio, viven envueltos en chismes de “congal”, los discursos, 
capacitaciones, currículums y recursos gastados, tristemente salen sobrando. ¿No cree usted? (Carlos Camacho, página 

03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que tras la salida de Christian Guevara de la Secretaría de Desarrollo Social de Pachuca se espera la reanudación 
de proyectos pendientes para la capital como la mejora de actividades dentro del programa dominical Vive Tu Centro, así 

como mayor apertura para la promoción cultural de eventos en espacios “rescatados” como el Jardín del Arte, Parque del 

Charro y los senderos viales. Lo malo es que, dicen, llegará a la oficina del ayuntamiento una persona allegada a Guevara 
quien le mantendrá al tanto de todo lo que se haga dentro y fuera de la Casa Rule. 

: Que los principales contendientes dentro del PAN Hidalgo para la renovación de la dirigencia estatal buscarán cerrar filas 

con Alejandro Moreno Abud, actual presidente del Comité Estatal. Y es que resulta que con la aparición en el consejo 

nacional panista de la ex delegada del IMSS, Marisol Vargas, los aspirantes que se alejaron de la ex funcionaria federal, 
ahora sienten que vendrá una cargada política en su contra por haberla dejado sola cuando más los necesitaba. 

: Que últimamente los estacionamientos en los principales hospitales de la ciudad de Pachuca y las calles aledañas a estos 

se han convertido en puntos preferidos para la delincuencia que ahora le ha dado por robar baterías de carros y no estéreos o 

auto partes; un punto que resalta como conflictivo es el estacionamiento de la clínica del ISSSTE donde todos los días se 
encuentran vehículos abiertos, al igual que en las afueras del Hospital General y la clínica del IMSS, sitios preferidos, 

dicen, por las bandas delictivas. 

: Que los recientes incrementos aprobados en las cuotas por semestre en la Universidad Autónoma del Estado de 

Hidalgo ya causaron inconformidad en la comunidad estudiantil. No conforme con esto ahora aseguran que esta institución 
obligará a las aspirantes a inscribirse a un curso de inducción para generar más recursos, aunque esto no les garantice que 

entren en la UAEH. El rector Humberto Veras no ha salido a confirmar ni a desmentir tales versiones, mucho menos la del 
aumento semestral, aunque lo único cierto es que a los estudiantes ya se les está cobrando.(Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Tenemos el tema de un ordenamiento reglamentario intermunicipal, justamente para que los planes de desarrollo, 

crecimiento e infraestructura vayan de la mano con los municipios conurbados de Pachuca” 
 

Jorge Yánez Pérez 

Regidor perredista de Pachuca sobre Desarrollo Metropolitano de la Capital. 
"Pero si no tenemos la habilidad de ofertar tierra para generar la infraestructura de servicios que se requiere y también para 

que en orden y con servicios se pueda dar el desarrollo habitacional, difícilmente (el crecimiento económico) se va a dar en 
otro sentido” 

 

Alberto Meléndez Apodaca 
Secretario de Planeación Estatal. 

"Después de ese diagnóstico habremos de hacer una capacitación en donde la gente sepa quiénes somos, qué hacemos, qué 
podemos ofertar y cuándo podemos hacerlo. Nuestra militancia debe estar bien informada” 

 
Juan de Dios Pontigo Loyola 

Secretario General del PRI Hidalgo sobre capacitar y reforzar estructuras políticas. (Redacción, página 03) 
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Criterio-Se dice que… 

 

Que a más de un empleado de la Comisión de Agua, Alcantarillado y Sistemas Intermunicipales (Caasim) le sorprendió ver un 
inusual movimiento de cajas y artículos en la oficina del titular de esa dependencia, responsable del abasto de agua potable 

en la zona metropolitana de Pachuca. El acarreo de cajas hacia afuera de la oficina hizo pensar que José Luis Gallego se irá 
a desempeñar otra responsabilidad. 

Que todo indica que mañana el presidente Enrique Peña Nieto realizará una gira de trabajo en Xochiatipan, enmarcada en 
la Cruzada Nacional Contra el Hambre, además de la firma de un convenio con la Comisión para el Desarrollo de los Pueblos 

Indígenas (Cdi). Peña Nieto será acompañado por el gobernador Francisco Olvera Ruiz y por los titulares de los poderes 
Legislativo y Judicial de estado, Ernesto Gil Elorduy y Valentín Echavarría. A la gira se espera también la asistencia del 

secretario de Gobernación, Miguel Osorio Chong; Nuvia Mayorga, comisionada para los Pueblos Indígenas, y de Paula 

Hernández, coordinadora nacional del Programa Oportunidades. 

Que el gobernador Francisco Olvera Ruiz, ahora también coordinador de la Comisión de Desarrollo Metropolitano de la 
Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), cargo que asumió el pasado viernes, se mantendrá con una carga de 

trabajo, la cual se espera traiga importantes beneficios para la entidad y, especialmente, para los municipios englobados en la 

zona metropolitana del Valle de México. 

Que en el municipio huasteco de Jaltocán, el alcalde Hipólito Hernández Aquino, por andar corriendo a trabajadores 
sindicalizados tendrá que pagar cerca de los 3 millones de pesos en indemnizaciones o en su defecto regresar el empleo a 22 

extrabajadores, quienes le ganaron una demanda laboral. Hernández Aquino prefirió tener en la nómina especial a sus 

familiares y dejar sin empleo a personas que por años han trabajado en la alcaldía. Además, sus gobernados ya le echan en 
cara la falta de servicios municipales. 

Que los vecinos del fraccionamiento López Portillo, de la capital del estado, viven a diario en la incertidumbre por la ola de 

robos que azota desde hace varios meses la zona; los hurtos se han registrado en casas habitación en pleno día y por las 

noches sufren el desvalijamiento quienes dejan sus vehículos en la vía pública, pues les han robado desde rines y llantas, 
hasta baterías y estéreos; para colmo hasta los medidores del agua. Ojalá el nuevo encargado de la Seguridad municipal 

tome cartas en el asunto. (Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón:  Como la justicia generalmente es pasmosamente lenta, es necesario salir a la calle 
(Redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 

Suena en Radio Pasillo que un buen número de habitantes del marginado fraccionamiento Colosio, de Pachuca, 

buscan afanosamente al secretario de Salud de Hidalgo, Pedro Luis Noble Monterrubio, pero en su faceta de 
notario público, a fin de que les responda por unas escrituras que le fueron pagadas hace 10 años. 

Los inconformes tienen en su poder recibos por más de cinco mil pesos expedidos por la notaría que el político tiene en 
Atotonilco el Grande, relacionadas con casas de interés social construidas gracias a un programa de créditos del Fondo 

Nacional de Habitaciones Populares (Fonhapo). Aunque han tratado de localizarlo vía telefónica y en unas oficinas de la 
misma notaría ubicadas en el bulevar Colosio, el ex diputado local y hoy integrante del gabinete estatal no ha tenido tiempo 

de atenderlos. 

Quien tampoco ofrece ninguna explicación sobre la situación de estas casas, cuyos propietarios no cuentan con algún 

documento que les dé seguridad jurídica a pesar de que el desarrollo fue hecho por el extinto Invidah, es el titular de la 
Comisión Estatal de Vivienda, Guillermo Juárez González.A pesar de que su jefe -el secretario de Obras Públicas, Jesús 

Romero Quintanar- le ha ordenado atender la problemática, el funcionario ha hecho caso omiso a estas indicaciones. 

Ante la próxima renovación de dirigencia estatal en el PRD, en Radio Pasillo se escucha que la presidencia está reservada 

para un integrante del grupo Nueva Izquierda, que bien podría ser el actual secretario general, Marco Antonio Rico Mercado, 
debido a su cercanía con el líder de esta “tribu”, el diputado local Luciano Cornejo Barrera. De las carteras restantes, las más 

importantes serán repartidas entre la UFIC (Unidad de la Fuerza indígena y Campesina) del senador y próximo candidato a 
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gobernador, Isidro Pedraza Chávez, y el Frente Democrático Hidalguense (FDH) del profesor de Jacala, José Guadarrama 

Márquez. Como suele ocurrir en la agrupación del sol azteca, la “chiquillada” tendrá que conformarse con algunos cargos 

menores, por más que patalee. 

(Redacción, página web)  

Plaza Juárez-Dese por enterado… 
 

Voracidad en la UAEH, generará problemas  
Una buena parte de ingresos económicos no contables o fiscalizables que tiene la Universidad Autónoma del Estado de 

Hidalgo, provienen del pago que los estudiantes hacen por cursos y exámenes extraordinarios, por los que reciben un simple 

recibo de caja que permite su manejo discrecional sin que nadie tenga por qué rendir cuentas. Pues sucede que los cobros 
por dichos cursos y exámenes fueron elevados de manera brutal, lo que está por ocasionar un primer descalabro al 

administrador de la institución, el doctor Veras Godoy, y por supuesto a su patrón del Patronato. Sería importante que alguien 
solicitara a la Universidad dónde van a parar esos dineros. Pero como el manejo informativo en materia de presupuestos es 

asunto de secreto 'máximo, dudamos que algún día conozcamos algo al respecto. Pero de que los alumnos están enojados, lo 
están.  

 

Horroroso frío  
Mi memoria no recuerda temporadas tan heladas en tierras hidalguenses por lo menos en 30 años. Ni más, ni menos. Por lo 

anterior me permito solicitarle tenga a bien abrigarse con todo lo que encuentre en su domicilio, y ni por equivocación irse de 
farra e intentar quedarse a dormir en el auto para que no lo vean feo en su casa, porque si lo hace, júrole que colgará los 

tenis. Va en serio, así que cuéntele a su mejor amigo y pídale que vaya por usted si se queda dormido en su coche por la 

madrugada.  
 

Mucho cuidado con el Pisal de Byron  
Sin duda la intención es más que positiva, pero que no se vaya a convertir en costumbre, y al rato salgan los Tuzos vampiros 

del Club Pachuca, que quieran hacer un evento en el Pisal de Byron Gálvez del parque Ben Gurión. Mucho cuidado porque 
además que su costo fue altísimo, representa una de las obras artísticas más importantes con que cuenta la entidad. Fassi y 

su compadre Martínez ya están por solicitar el Pisal para colocar una pista de arrancones para juniors pachuqueños, y de este 

modo hacer un bien a la sociedad. En su proyecto prometen que limpiarán con estopa lo que quede del Pisal. Por eso mucho 
cuidado que al rato nos quedamos con una de las pocas obras de arte contemporáneo con que contamos en Pachuca. 

 
 

(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
Pese a las críticas de partidos de oposición como el PAN al interior del Congreso local, respecto a los pendientes que los 

legisladores deben atender como la reforma político-electoral y la de transparencia, el diputado federal Víctor Velasco pone en 

sus colegas la confianza para que dichos temas salgan en tiempo y forma, de acuerdo con las normativas para dichos casos; 
bajo esta perspectiva llama el hidalguense a concretar el diálogo y buscar los acuerdos que redunden en beneficios para la 

entidad. (Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

 

Arriba-: Joel Guerrero. Guerrero Juárez como titular de la Secretaría de Educación Pública mantiene especial cuidado para 
que en cada uno de los subsistemas sean solucionados los temas que están pendientes, por ello -en clara cercanía con los 

responsables de estos- corrobora que las estrategias sean precisas para así optimizar los resultados y que quienes a las aulas 
acuden accedan a todo el conocimiento que requieren. 

 

Abajo-: Sandra Hernández. Esta diputada de representación proporcional, emanada de las filas de Nueva Alianza, a la 
fecha no destaca por ser de las activas. Resulta evidente que debido a las últimas disposiciones en su bancada, el trabajo a 

realizar desde la máxima tribuna hidalguense no está en función de las necesidades de los habitantes, sino de acuerdos que 
no anteponen el bienestar de la gente. (Redacción, página 02) 

  



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

13 de 22 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

 

ADIÓS 
El sábado hubo una gran comilona organizada por Jesús Gallegos, director de Caasim, para despedirse de su 

personal, pues esta misma semana dejará el cargo. En la comida para 100 personas hubo conjunto norteño y 
mariachis, además de que el colofón fue en una cabaña privada en El Chico. El funcionario otorgó bonos a sus 

directores antes de marcharse y en la comida dijo a los asistentes que a pesar de que fue criticado por algunos “medios 

amarillistas”, el gobernador quedó muy contento con su labor. 
 

TRABAJOS 
Confirmaron los grillitos que a finales de enero senadores del Partido Revolucionario Institucional (PRI) celebrarán 

su reunión plenaria en Mérida, Yucatán; parlamentarios tricolores sostendrán este encuentro para definir los 

temas primordiales que impulsarán en la Cámara Alta durante el próximo periodo ordinario de sesiones, 
destacan las leyes adicionales en telecomunicaciones, así como en materia energética y política. Nada como un 

lugar paradisíaco para avanzar en temas torales para el desarrollo nacional. 
 

DESMANES 
Amparada en el cobijo del alcalde Cipriano Charrez Pedraza, la titular del Instituto Municipal de Mujer (IMM) de Ixmiquilpan, 

Graciela Rosas Espinosa, anda muy despreocupada después de los desmanes que ocasionó en un medio de 

comunicación local, tan es así que ya hasta amenazó con repetir esta “hazaña”, más aún porque dichas 
acciones resultan intrascendentes para los impartidores de justicia de la zona, quienes pasan por alto varias 

arbitrariedades que cometen los funcionarios en este municipio del Valle del Mezquital. 
 

TIMADORES 

Lamentablemente las acciones humanitarias para apoyar a la población vulnerable son utilizadas por personas 
sin escrúpulos que solicitan donaciones que jamás llegan a la población con carencias. La mañana del sábado 

pasado un grupo de personas fueron prácticamente corridas de las inmediaciones de la Central de Abasto de 
Pachuca, cuando pretendían hacerse de ropa en buen estado supuestamente para una causa noble. La 

oportuna intervención de locatarios de la tradicional “Barata”, sirvió para identificar a los delincuentes, quienes 
aseguraron piden toda clase de prendas para posteriormente venderlas en los tianguis y mercados de la propia ciudad, lo que 

les deja jugosas ganancias y sin el mayor esfuerzo. v(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal- Falsifican títulos a la vista de autoridad: Seis mil pesos son suficientes para que cualquier persona pueda 
obtener un título, una cédula profesional, un certificado de estudios y hasta credencial de elector, en las inmediaciones de la 

Plaza de Santo Domingo, a unas cuadras del Zócalo capitalino.  Bajo la identidad de una persona fallecida hace dos años, 
EL UNIVERSAL realizó un ejercicio para obtener el título de la carrera de Ingeniería en Mecatrónica por el Tecnológico de 

Monterrey. Pasaron sólo seis horas entre el pago del adelanto y la entrega de los papeles pirata.  El trámite no tuvo mayor 

complicación, sólo fueron necesarias una copia de la Clave Única de Registro de Población (CURP), una firma en hoja blanca y 
fotos tamaño título. Estas últimas no las llevaba el reportero durante la entrega, pero eso no representó un obstáculo, pues 

por 150 pesos los coyotes ofrecen servicio de fotografía personalizada, que incluye retoque digital, vestimenta —traje y 
corbata— y hasta peinado.  La negociación se llevó a cabo en un McDonald’s ubicado en la calle Monte de Piedad, frente al 

Zócalo. Ahí el reportero de esta casa editorial se reunió con Juan, el personaje que una semana antes había sido contactado 

sobre República de Brasil para la compra del título.  
Identificar a “charlatanes” 

Los coyotes ofrecen servicios de falsificación de documentos sobre la bulliciosa calle República de Brasil, en el centro de la 
Ciudad de México. Ahí, más de una veintena de personas —en su mayoría hombres— deambulan por la zona preguntando a 

los transeúntes sobre algún “jale” que quieran tramitar. La presencia de la policía capitalina no ahuyenta a los prestadores del 
servicio, aunque sí los hace tomar precauciones. La cercanía de un edificio de la SEP tampoco les hace mella.  Los 

tramitadores observan con atención a los paseantes, algunos tocan el brazo para atraer la atención y unos más se camuflan 

entre los locales comerciales.  Son fáciles de identificar: traen gorras, jeans y playeras. Cuando son abordados, invitan a los 
posibles clientes a introducirse a un pasillo donde cotizan el trámite. Muchos prometen que en una hora entregan los 

documentos, pero “esos son los charlatanes”, dice Juan, un hombre que lleva 15 años trabajando en Santo Domingo.  “Aquí 
hay mucha gente que sólo quiere estafar a los clientes”, agrega este personaje que trata de inspirar confianza a fin de que el 

interesado acabe por realizar el trámite con él. Y lanza una amenaza: “Ha pasado que a muchos clientes los golpean, les 
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quitan su dinero y jamás tramitan nada, eso les pasa porque no saben quién es el bueno aquí”.  

Los filtros 

Antes de llegar con la persona que puede gestionar el trámite, el coyote observa de pies a cabeza al posible cliente, para 
asegurarse de que no sea un policía vestido de civil.  Luego de varios segundos, realiza una señal con la mano y emite un 

silbido. Del otro lado de la calle surge de entre los locales de impresión un hombre robusto. Él es el único autorizado para 
proporcionar una cotización sobre el trámite que se quiere realizar.  Luego de un intercambio de palabras, el hombre de tez 

morena y playera gris dice: “Sígueme amigo, vamos a platicar en un lugar menos caótico”. Inmediatamente se adelanta, 

cruza la calle y se introduce por un pasillo que discurre entre locales comerciales.  En automático, el hombre con quien se 
tuvo el primer contacto vigila la negociación en el interior del patio del inmueble al que llegamos. Pasados unos minutos 

regresa a la calle en busca de más clientes, mientras su jefe me lanza una pregunta:  
—¿Qué vas a necesitar amigo? Te conseguimos lo que quieras.  

—¿En cuánto me sale un título? —le pregunto.  
—¿Sólo quieres el título o te interesa otro documento? Te puedo ofrecer un paquete completo.  

—¿En qué consiste el paquete? —le cuestiono.  

Vigila con la mirada la entrada del inmueble y dice: “Te ofrezco el título, cédula profesional y tira de materias en 5 mil 500 
pesos; sólo el título te lo dejo en 3 mil pesos, si quieres que te lo hagamos necesitamos una CURP, dos fotografías tamaño 

diploma y un adelanto para comenzar, anímate, te hacemos un buen trabajo, aquí a nadie se le engaña, aquí llevo más de 15 
años, de aquí me sostengo”.  Luego de escuchar la explicación, pido ver uno de los documentos apócrifos que realizan. 

Quiero cerciorarme de la calidad. Me mira con desconfianza. “Aquí no puedo mostrarte nada, andan muchos policías 

rondando por la zona, es por nuestra seguridad”.  Relata que se han dado casos de clientes que han sido detenidos por la 
policía luego de haber tramitado sus papeles; y la propia “poli” los extorsiona con la amenaza de que están incurriendo en un 

delito.  Conforme avanza la conversación, va perdiendo la desconfianza y acepta mostrar una versión de prueba. Pide que lo 
espere cinco minutos.  

Papeles falsos para trabajar 
Del otro lado del patio está Miguel, un hombre de mediana edad que está a la espera de un certificado de bachillerato. Relata 

que acudió a este lugar a comprar el documento para que su hijo de 19 años, quien no concluyó sus estudios, pueda entrar a 

trabajar a una fábrica del Estado de México.  Se le ve nervioso y dice que lleva más de media hora aguardando su encargo: 
“Espero que estos cabrones no me vayan a bailar con mi dinero, me dijeron que los esperara media hora para traerme mi 

certificado de estudios”, señala el hombre, que se trasladó a la capital desde el municipio de Ojo de Agua.  Narra que uno de 
sus amigos del trabajo le recomendó venir a Santo Domingo para hacer el “trabajito”, y no fue difícil: “Luego, luego me 

abordaron para preguntarme qué necesitaba, míreme, aquí estoy, sólo lo quiero para que mi hijo pueda trabajar”.  Aquí en el 

patio, al fondo de este edificio de República de Brasil, se hacen las negociaciones para cualquier trámite. Es su centro de 
operaciones, vigilado por jóvenes apostados en locales aledaños.  Juan regresa luego de cinco minutos con la cédula apócrifa. 

“Mira la profesionalidad, trae todos los logotipos y sellos de la SEP, es idéntica”. Eso sí, antes de sacarla se asegura de que 
nadie lo haya seguido. En este primer contacto intercambiamos números telefónicos y acordamos que en los siguientes días 

regresaría a hacer el trámite.  

La llamada  
Luego de cuatro días sonó el celular. Era Juan, preguntando sobre mi interés por los documentos. Le confirmo que quiero 

hacer la compra y me sugiere vernos en el McDonald’s del Zócalo.  La cita se realizó al mediodía. Cinco minutos antes llegué 
al lugar, elegí una mesa y me dispuse a esperarlo. Mientras esto sucedía, varios jóvenes deambulaban en el sitio de comida 

rápida, entraban y salían del lugar.  Poco después, Juan apareció. Volteaba a todos lados, se le veía nervioso. “¿Traes los 
papeles que te pedí?”, pregunta.  Asiento con la cabeza y comienzo a cuestionarlo sobre la entrega. “Si juntas todo el dinero, 

hoy mismo te lo hago”. Incrédulo, le pregunto a qué hora. “A las seis de la tarde, yo te hablo para decirte en dónde será”.  Al 

ver mi sorpresa, trata de convencerme de que su trabajo es seguro y argumenta que la mayoría de quienes se dedican a la 
falsificación lo respetan por su “seriedad a la hora de entregar”.  Además, presume que ha hecho trabajos “derechos”, donde 

los papeles no son copias falsificadas. “El título es original y la cédula profesional la vas a firmar a las oficinas de la SEP. 
Tramitarlo cuesta 150 mil pesos, lo hacemos a través de varias universidades que se prestan a esto”, cuenta sin dar detalles 

de las escuelas que presuntamente participan en actos corruptos.  Luego de casi media hora de conversación, le entrego los 

documentos y un adelanto de mil 500 pesos. Antes de retirarnos toma el celular y hace una llamada para confirmar que 
tienen la documentación de la carrera en el Tecnológico de Monterrey. Pone el altavoz y contesta una mujer, a quien le 

confirma los datos que llevarán el título y la cédula.  Antes de despedirnos le pregunto si también falsifica credenciales de 
elector. “Por supuesto, lo que quieras: IFE, pasaporte, lo que quieras. Te sale en 2 mil pesos, pero te dejo todo el paquete en 

6 mil pesos, incluso te pongo la dirección que quieras, sólo dime en qué estado la quieres”.  
La entrega 

Una hora antes de la cita acordada, Juan llamó al celular para fijar el lugar de la entrega. Sería en la salida de los torniquetes 
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del Metro Allende, dirección Taxqueña.  Poco antes de la seis de la tarde llegué al lugar. Luego de varios minutos me percato 

de que un hombre de mediana edad, que estaba recargado en uno de los torniquetes, observaba detenidamente a quienes 

estaban en la zona. Una llamada entra a mi celular, para avisar que iba retrasado.  Al interior del túnel, otro personaje más 
joven se paseaba de un lado a otro de la estación, sin disimular miraban detenidamente que no hubiera “sospechosos”.  El 

hombre que se encontraba afuera de los torniquetes tomó el teléfono e hizo una llamada; luego de una breve conversación, 
Juan apareció, le dio una palmada por la espalda y desapareció del lugar, junto con el otro hombre que estaba al interior de 

la estación.  Sin decir palabras, Juan abrió la mochila y me mostró el título, la cédula, la tira de calificaciones —con un 

promedio de nueve— y la credencial de elector.  “Te dije que soy derecho y no me gusta robarle a la gente, a esto me 
dedico, trabajo para gente que está bien conectada allá arriba”, dice mientras cuenta los 4 mil quinientos pesos restantes.  

Bastaron seis horas y 6 mil pesos para convertirme en Ingeniero en Mecatrónica por el Tec de Monterrey. Ingeniero pirata, 
pero ingeniero al fin. (Isaías Pérez, primera plana). 

La Jornada- Sarukhán: se encubren datos sobre el cambio climático: Los extremos en el clima, como los fríos de 

semanas recientes, las sequías y el calor, son parte del calentamiento global que afecta el planeta, sobre lo cual los países no 
han adoptado acciones suficientes, afirma José Sarukhán, coordinador de la Comisión Nacional para el Uso y Conocimiento de 

la Biodiversidad (Conabio). Entrevistado en sus oficinas de Periférico sur, el biólogo y ecólogo, ex rector de la Universidad 
Nacional Autónoma de México, explica que actualmente no sólo hay todas las evidencias del cambio climático, sino vemos que 

todas las predicciones y modelos que se han utilizado desde hace 10 o 20 años para vaticinar lo que iba a pasar a estas 

alturas subestimaron lo que en realidad ocurre. Añadió que organismos como el Panel Intergubernamental de Cambio 
Climático (IPCC, por sus siglas en inglés) –que este año presentará los reportes más recientes de investigación sobre el tema– 

están bajo la presión de todos. Cada país quiere que las cosas vayan de acuerdo con sus necesidades, deseos. La tendencia 
es llegar a consensos de mínimo común denominador. Lo más bajito para que no afecte o exponga cosas en que como país 

se tendrían que hacer cambios, que no convienen económicamente. 
Extremos 

–Lo que se presenta, por ejemplo las tormentas invernales y los frentes fríos, ¿es atribuible al cambio climático? 

–Justamente. El calentamiento genera extremos de ese tipo. Decíamos que uno de los patrones más claramente perceptibles 
con el cambio climático iban a ser las condiciones de los climas, que se iban a extremar. Fríos, calores y sequías muy 

intensos, inundaciones brutales, y es lo que ha estado pasando. Los fríos tienen que ver con ello. Hay una explicación de por 
qué ocurre. 

“En el invierno se crea un sistema de circulación de aire muy frío que está ligado con el jet stream, corriente intensa de aire 

que gira de oeste a este y hace que los viajes a Europa en estas épocas rompan récords de velocidad. Los aviones se montan 
en éste y parece que van en patineta. Esta corriente se baja a veces, porque la celda muy fría se expande y produce 

vaguadas, como salidas del jet stream, que bajan por Canadá y Estados Unidos. Llegan al Golfo de México y son los nortes 
que siempre hemos tenido. Son una salida del jet stream con aire frío. “En el caso del congelamiento de las cataratas del 

Niágara, lo que sucedió es que con la pérdida de hielo en el Ártico, que flota en el océano, cada vez hay más extensión de 

mar expuesta al sol. El mar absorbe energía, mientras el hielo refleja la radiación solar. Así, el mar se calienta. Por eso la 
pérdida de hielo en los glaciares se ha intensificado. Ello hace que la celda del jet stream se rompa y genere la intrusión de 

aire muy frío. Esto es lo que ocurrió. Es un efecto del cambio climático. La pérdida de hielo del Ártico crea más agua en el 
mar, que absorbe un calor que no se hubiera generado de otra manera. Hay temperaturas más altas en esa zona que 

perturban el sistema atmosférico. Hay interacción entre agua, tierra y atmósfera. 
–¿Los datos del IPCC están subestimados? 

–Una cosa es la información con que ellos trabajan y las conclusiones consensuadas que tienen que alcanzar. Poseen de los 

mejores datos. Es lo que les da solidez. Pero en lugar de decir el señor tiene todo los signos de lepra, afirma: quizá se va a 
enojar. Vamos a decir que tiene un problema de piel que tiene que cuidar. Esta es la presión a que estos grupos están 

sujetos. Yo lo vi. El capítulo del tercer reporte tuvimos que diluirlo para que no sonara tan rudo. Es una desgracia. 
–¿Cuáles son los efectos en México? 

–Contamos con todo lo necesario para tener huracanes asesinos, como los que nos han tocado, y tormentas tropicales 

intensas. Si a ello se suma toda la tontería humana en tierra, de dañar sistemas ecológicos que amortiguan esas cosas, el 
efecto es peor. En México, los ciclones pasan por los océanos Pacífico y Atlántico. Lo que ocurrió el año pasado en Guerrero 

volverá a suceder. Cada vez será con más frecuencia. 
–¿De qué manera está actuando México? 

–Hay algunas medidas que se están adoptando. Creo que están bien. Sabemos que el país tiene interés, lo cual debe ser 
seguido con acciones más fuertes contra las emisiones, de tal manera que debemos apretar más. Pero ahí empiezan los 

intereses. Por ejemplo, que la industria automotriz puede tener problemas. Es una fuente de trabajo muy grande. Son 

argumentos difíciles de manejar. Se necesita una visión de largo plazo que prácticamente nadie tiene, excepto algunas 
naciones nórdicas, ricas, con pequeña población, que tienen dinero y educación. Pueden tomar decisiones socialmente 
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aceptadas. 

–¿Qué medidas se pueden establecer para enfrentar eso? 

–Hay dos tipos. Una es la reducción de riesgos, que tiene que ver con el mantenimiento y cuidado de los ecosistemas, los 
cuales juegan un papel importante en el amortiguamiento de esos eventos. Hay mucha evidencia del papel que, por ejemplo, 

los manglares juegan: proteger las costas del efecto brutal. Ello no quiere decir que no pasa nada, sino que ocurre menos si 
están en buenas condiciones. Tenemos datos de cómo la pérdida de manglar en Campeche ha significado la disminución de 

territorio mexicano de costa. Estoy hablando de miles de hectáreas. Los bosques, en las partes altas, amortiguan la fuerza del 

agua de lluvia, la cual se infiltra al suelo y se va a manantiales y ríos. Cuando desaparecen, la fuerza del agua cae 
violentamente en el suelo. Se lo lleva, y es lo que produce los deslaves. Montañas que acaban con pueblos. Lo vimos en 

Guerrero. Además, el líquido que cayó ya no la podemos aprovechar. No hay un sistema que lo retenga y lo vaya soltando 
poco a poco en ríos y manantiales. Mantener los ecosistemas es una medida de protección del efecto de esos fenómenos”. 

(Angélica Enciso L., primera plana) 

Excélsior-Rastrearán a extranjeros conflictivos; renuevan política migratoria: El gobierno federal anunciará en los 
próximos días la creación de un centro de inteligencia migratoria para prevenir que personas “conflictivas” ingresen a México. 

De acuerdo con fuentes del Gabinete de Seguridad, el Instituto Nacional de Migración (INM), a cargo de Ardelio Vargas, 
trabaja en la transformación de sus operaciones, basada en el combate a la corrupción, promoción de la cultura de la 

legalidad y respeto a los derechos humanos. El centro de inteligencia buscará controlar de manera más efectiva el ingreso de 

los ciudadanos al país por los filtros migratorios oficiales en aeropuertos, puertos y fronteras, con información que permita 
confirmar de inmediato la identidad y la situación legal de cada persona. La creación del nuevo centro obedece a la 

preocupación federal detonada porque en el último año se ha incrementado el ingreso de extranjeros con intenciones 
delictivas. En el Gabinete de Seguridad detallaron que aumentó la cifra de colombianos dedicados al secuestro  y al robo a 

casa habitación en las principales ciudades del país, entre ellas, el Distrito Federal. También se ha detectado el ingreso de 
venezolanos, peruanos y africanos involucrados con fraudes y clonación de tarjetas de crédito. En cuanto a la transformación 

de Migración, se informó que se les quitará la “imagen de prisiones” a los centros de detención. 

Migración refuerza uso de inteligencia 
Se busca prevenir el ingreso de ciudadanos considerados “conflictivos”. 
El gobierno federal trabaja en la creación de un Centro de Inteligencia Migratoria para hacer más efectivo y rápido el trabajo 
del Instituto Nacional de Migración (INM), principalmente para prevenir el ingreso de ciudadanos “conflictivos”. Fuentes del 

Gabinete de Seguridad explicaron que el INM, dependiente de la Secretaría de Gobernación (Segob), prepara una 

transformación total de sus operaciones, basadas en el combate a la corrupción, promoción de la cultura de la legalidad y 
respeto a los derechos humanos. Se detalló que se está elaborando el proyecto del Centro de Inteligencia, que será 

presentado con todos su detalles en los próximos días. El objetivo de esta área es que se tenga un control más efectivo de las 
personas que ingresen al país, en primer lugar por los filtros migratorios oficiales en aeropuertos, puertos y fronteras, con 

información que permita confirmar de inmediato la identidad y la situación legal de la persona. Se detalló que en materia de 

combate a la corrupción, en lo que va de la presente administración se han sancionado o inhabilitado a más de mil 300 
funcionarios del Instituto, en diferentes delegaciones del país. En enero del año pasado se designó a Ardelio Vargas como 

comisionado del Instituto Nacional de Migración (INM), quien fue diputado federal y cuenta con una trayectoria en órganos de 
inteligencia del gobierno federal. Entre otros cargos, ocupó el cargo de jefe del Estado Mayor de la entonces Policía Federal 

Preventiva y director del Centro Nacional de Planeación, Análisis e Información (Cenapi) de la Procuraduría General de la 
República (PGR). 

Cambio de imagen  

El proyecto de transformación del INM incluye la remodelación de algunas sedes delegacionales y centros migratorios del 
país, en donde se les quitará la “imagen de prisiones”. Se explicó que a los centros se les quitarán las rejas y serán 

sustituidos por acrílicos resistentes a impactos y se reforzarán las áreas de atención consular y servicios médicos. Otro cambio 
será que los agentes del INM cambiarán de uniforme, lo que implica que dejarán los overoles negros o azules por un saco y 

pantalón. Se detalló que en el saco, a la altura de una de las solapas, se incluirá un código QR (Quick Response Code) con 

toda la información del agente en cuestión. Se detalló que también se trabaja en la rotación de personal y la detección de 
casos de corrupción. Además, se puso en marcha una campaña para difundir que todos los trámites que se realizan en el INM 

son gratuitos, para que las personas no sean sorprendidas. 
Preocupaciones 

Las fuentes del Gabinete de Seguridad del gobierno federal consultadas explicaron que en el último año se ha detectado el 
mayor ingreso de ciudadanos de otros países con intenciones delictivas en el país. Se explicó que se ha encontrado un 

incremento en el número de casos de ciudadanos colombianos dedicados al robo a casa habitación en las principales ciudades 

del país, entre ellas el Distrito Federal. Una preocupación es que los integrantes de esta nacionalidad se estén comenzando a 
dedicar a actividades de secuestro, ante el incremento de casos que se han reportado en los últimos años. Respecto a la 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2014/01/20/939264
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clonación de tarjetas de crédito se han registrado cada vez más hechos en los que están involucrados ciudadanos de origen 

venezolano y peruano. Mientras que a ciudadanos africanos, principalmente de Nigeria, se les ha encontrado en la comisión 

de fraudes y, en algunos casos, clonación de tarjetas. 
Atribuciones 

La nueva entidad del Instituto Nacional de Migración es coincidente con sus funciones asignadas: 

 Una de las funciones del Instituto Nacional de Migración es el Control y vigilancia de la entrada, estancia y salida de 

migrantes. 

 La generación de información confiable que permita identificar riesgos para la seguridad pública y nacional en materia 

de migración. 
 Además, el INM deberá de brindar asistencia a migrantes vulnerables. 

 Para ello se auxiliará de grupos de protección a migrantes, estaciones migratorias; procedimientos para la 

deportación, retorno asistido o repatriación de extranjeros irregulares que así lo ameriten, de acuerdo con el INM. 

 La Ley Nacional de Migración promoverá la hospitalidad y solidaridad internacional con las personas que necesitan un 

nuevo lugar de residencia, y la equidad entre nacionales y extranjeros. 
 También deberá reconocer los derechos que hayan adquirido por parte de los inmigrantes y defenderá la unidad 

familiar, además de que hará todo lo posible por promover la integración cultural entre nacionales y extranjeros, con 

base en el multiculturalismo. 
 Además, los migrantes tienen obligaciones, como resguardar y custodiar la documentación que acredite su identidad 

y su situación. 

 También deberán mostrar la documentación que acredite su identidad o su situación migratoria regular, cuando les 

sea requerida por las autoridades migratorias.  

 En caso de que una autoridad competente le solicite al migrante datos personales, éste deberá proporcionarlos de 

inmediato. 
Promueven derechos humanos 

El Instituto Nacional de Migración (INM) recordó que los migrantes que pasan por México gozan de los beneficios que prevé 
la Constitución. “El IMN es la autoridad competente para verificar los documentos y la situación migratoria de los extranjeros 

que se encuentran en el territorio nacional, así como para asegurar y presentar a los migrantes con estancia irregular, por un 

plazo máximo de 90 días”, indicó el instituto en el documento Derechos Humanos de las Personas Migrantes que Transitan 
por México. El documento refiere que los migrantes tienen derecho a tener un trato digno, sin que haya discriminación. 

“Ningún migrante puede ser discriminado por las autoridades debido a su origen étnico, nacionalidad, color, raza, sexo, 
religión, preferencia sexual o cualquier otra circunstancia”, explicó. Asimismo, tienen derecho a conocer su situación legal, 

tener el auxilio de un traductor, en caso de requerirlo y a tener protección consular. “Las autoridades migratorias deben 
notificar de inmediato la presentación del migrante a la embajada o consulado de su país en México y facilitarle la 

comunicación con estas instancias.” ( David Vicenteño, página web). 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

Los “justicieros” michoacanos en 'El País': En su primera plana de ayer, El País presentó el principal reportaje de 

Domingo con la foto a color y cuatro columnas de un hombre con cartuchera militar que, sonriente y con los brazos cruzados, 
sostiene en cada mano un arma larga, en la izquierda un AK47 (cuerno de chivo), con el titular: Los justicieros del polvorín 
mexicano y el texto: "No te doy mi nombre, pero ponte que soy El Maniguas para que El Chayo vea bien en dónde ando y con 

lo que le voy a recibir cuando me venga a buscar", advierte este autodefensa a uno de los capos del narco. Es uno de los 
cientos de civiles levantados en guerra contra los traficantes que controlan el estado mexicano de Michoacán. El país asiste a 
sus últimas conquistas. En interiores, el suplemento abre con foto a plana completa con cuatro sujetos (a un quinto, detrás, 
se le ve el sombrero), avanzando en Nueva Italia el 12 de enero, y el pie: "Cientos de civiles armados mantienen desde hace 

un año una guerra abierta contra los narcos que controlan Michoacán ante los ojos de un Estado mexicano rebasado...". 

Magníficas las fotos que siguen en otras cuatro páginas: el médico José Manuel Mireles con sombrero de ala (porte y altura 
que hacen recordar al vaquero de Marlboro), sobresaliendo entre al menos otros 12 autodefensas, seis de los cuales también 

ostentan armas prohibidas. 

La infografía del mapa que se reproduce deja ver que no hay problema en la mitad de Michoacán, pero la restante se 

presenta con 20 municipios ocupados por autodefensas; el de Arteaga dominado por Templarios y únicamente Lázaro 
Cárdenas y Apatzingán controlados por el Ejército. 

Siguen 12 sonrientes autodefensas posando con armas que apuntan hacia la cámara; cinco paramilitares con cuernos de 
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chivo y otros fusiles y ametralladoras: El Tortuga, La Cornuda, Lalo, una robusta muchacha sin identificar y El Comandante 
Cinco diciendo: "Queremos más mujeres que lleven armas y que estén allí". Y asegurando: "Yo he sido militar y sé que nos 

capacitan para resistir la presión y que no nos salgan tiros a lo pendejo...". 
¡Chíngale! 

El comandante hablaba de dos de sus correligionarios muertos a las afueras de Antúnez la noche del lunes de la semana 
pasada, luego de que una turba de autodefensas quiso desarmar a efectivos militares; de que un soldado fue zarandeado, y a 

otro se le despojó de su chaleco antibalas mientras el convoy en que la tropa viajaba era blanco de pedradas y un 

uniformado, según todo indica, ante una indiscutible amenaza física, disparó su pistola de cargo. Pese a la omisión del 
contexto clave de la tragedia y sobre los difuntos, la reportera Verónica Calderón cuenta: "Son dos. Mario Pérez Sandoval, de 

56 años, que se enfrentó al Ejército, dicen sus familiares, armado con piedras y palos. Cuentan los vecinos que un militar lo 
mató. Y Rodrigo Benítez, un jornalero de 27 años, que había acudido a la salida del pueblo en respuesta al repique de 

campanas que alertó a la población de la llegada de los soldados. Una bala lo mató por la espalda en el fuego cruzado...". 
(Carlos Marín, primera plana). 

Milenio-La Historia en Breve…  

La propaganda del comisionado Castillo: Tan notable como la velocidad con que el gobierno del presidente Peña Nieto 
ha actuado desde el miércoles para encarar la crisis en Michoacán es el ejercicio de propaganda que ha desplegado en 

paralelo. Quizá no mejore pronto la vida cotidiana de cientos de miles de ciudadanos, pero la batalla de las percepciones no 
puede perderse. Reportes varias veces al día, noticias sobre la toma de control en zonas donde prevalecían los Templarios o 

las autodefensas. En seis días, se informó ayer, fueron detenidos 38 presuntos criminales, liberados cinco secuestrados y la 
presencia de las fuerzas federales es sólida en 27 municipios de la Tierra Caliente, casi la totalidad. Vaya, hasta el ahora 

famoso padre Goyo ofició la misa dominical en Apatzingán sin chaleco antibalas. Si era tan fácil poner orden, ¿por qué se 

tardaron tanto en hacerlo? La opinión de algunos periodistas en la Tierra Caliente es, sin embargo, mucho más cauta. Hablan 
de un repliegue táctico de los Templarios y subrayan la firmeza del no de las autodefensas a desmovilizarse y deponer las 

armas. Pero para el comisionado Alfredo Castillo las cosas llegaron a un punto en que "la presencia del Estado mexicano para 
volver a tomar el control y sustituir a las policías municipales y garantizar su seguridad", hace que las acciones y los 

argumentos de los grupos de autodefensa pierdan razón. ¿En serio, comisionado? ¿Bastan unas maniobras de soldados y 
policías federales para que el presente deje de ser lúgubre y el futuro pinte luminoso? Es propaganda. Propia de una fuerza 

de ocupación. La del comisionado Castillo. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que en el gobierno federal se guarda un "discreto optimismo" sobre la probabilidad de que sea capturado el líder del grupo 

criminal de Los caballeros templarios, Servando Gómez Martínez, La Tuta. 

El capo, dicen, se mueve literalmente "bajo tierra" en una cierta zona minera de Michoacán. Un relativamente "poco" pero 
valioso apoyo de algunas personas, al parecer, es lo que ha retrasado su localización. 

:Que la bancada del PRI, que coordina Emilio Gamboa, invitó a su plenaria en el Senado a casi a medio gabinete del 
gobierno del presidente Enrique Peña. 

A finales de mes los legisladores recibirán, encabezados por el líder del partido César Camacho, a los titulares de Hacienda, 
Energía, Comunicaciones, Gobernación, Turismo, Relaciones Exteriores y PGR, entre otros, para desahogar una agenda de 

solo dos días. 

:Que durante el primer informe del gobernador de Yucatán, Rolando Zapata, los primeros en salir corriendo fueron el 

presidente del PRI, César Camacho, y la secretaria general, Ivonne Ortega. 

El que se dedicó a atender ciudadanos y tomarse fotografías con sus paisanos fue el titular de la Sedatu, Jorge Carlos 
Ramírez Marín, quien no ha dejado de estar activo en la política yucateca. 

Y a quien también se le vio ahí fue al ex jefe del Estado Mayor Presidencial de Felipe Calderón, el divisionario Jesús 
Castillo, quien ahora comanda la décima Región Militar. 
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:Que Ricardo Monreal, coordinador de los diputados federales de Movimiento Ciudadano y articulista de MILENIO, 

presentará mañana en San Lázaro su libro La larga travesía. 

Es un relato, como espectador de primera fila, de los principales episodios de la segunda campaña presidencial de Andrés 

Manuel López Obrador, que arrancó desde un remoto tercer lugar para desbancar a la panista Josefina Vázquez Mota 
del segundo sitio y quedar, sin embargo, a seis y medio puntos del priista Peña Nieto. 

:Que ante la creciente debilidad de la izquierda en el DF, Martí Batres y otros integrantes de Morena ya se dieron a la tarea 
de establecer puentes con el liderazgo del PRD capitalino. 

El objetivo es explorar con el dirigente Raúl Flores posibles alianzas para evitar que el PRI repunte en la Ciudad de México, 
pues temen perder cuatro o cinco delegaciones en 2015.  (Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

Montaña mágica: Un modesto joven se dirigía en pleno verano desde Hamburgo, su ciudad, a Davos Platz, en el cantón de 

los Grisones. Iba allí a hacer una visita de tres semanas”. Así empieza La montaña mágica de Thomas Mann. Las tres 
semanas de estancia, y lo que originalmente iba a ser una corta narración, se alarga a siete años en la historia y a 12 en la 

redacción de la obra. Mann empezó a trabajar en La montaña en 1912, con la idea de hacer una novela corta, pero la primera 
guerra mundial cambió la trama y la convirtió en una larga y simbólica obra que sigue la transformación de un joven, Hans 

Castorp, en un mundo cambiante.  El Foro Económico Mundial es un poco como La montaña mágica. No sólo se realiza en 

Davos, Suiza, sino que ha crecido de forma impresionante. Nació en 1971 en una reunión sobre prácticas de administración 
organizada por el profesor alemán Klaus Schwab de la escuela de negocios de la Universidad de Ginebra con 500 empresarios 

y ejecutivos. La reunión se repitió al año siguiente con el nombre de Foro Europeo de Administración. En un principio duraba 
dos semanas y se realizaba en Davos, en pleno invierno, para sacar a los directivos de sus obligaciones normales y obligarlos 

a concentrarse en la reflexión sobre temas de fondo.  Muy pronto el Foro empezó a incluir temas políticos y sociales. En 1974 
invitó por primera vez a líderes políticos. Con el tiempo se fue haciendo un lugar de encuentros y decisiones de alto nivel. En 

1987 adoptó el nombre de Foro Económico Mundial.  En 1988 los dirigentes de Grecia y Turquía firmaron ahí la declaración 

de Davos que ayudó a evitar una guerra entre ambos países. En 1992 Nelson Mandela y el entonces presidente de Sudáfrica, 
F.W de Klerk, se encontraron en Davos. En 1990 Carlos Salinas le pidió a Jaime Serra Puche que se pusiera en contacto con 

Carla Hills, representante de comercio de Estados Unidos, para iniciar negociaciones sobre el Tratado de Libre Comercio. En 
1994 el israelí Shimon Peres y el palestino Yaser Arafat firmaron un acuerdo base sobre la situación de Gaza y Jericó. Luiz 

Inácio Lula da Silva era uno de los críticos habituales de Davos, pero una vez que asumió la Presidencia de Brasil, en 2003, 

acudió al Foro y de hecho se convirtió en un asiduo visitante. El cantante Bono del grupo U2, conocido por su lucha contra la 
pobreza, se refirió a los participantes como “gatos gordos sobre la nieve”, pero aun así ha asistido a varias de las reuniones.  

Si bien Davos es objeto de críticas por los activistas que se oponen a la globalización y al capitalismo, les ha abierto a éstos 
sus puertas de manera sistemática. Algunos han aceptado, y han encontrado en el interior un público más receptivo de lo que 

hubieran pensado; otros, siguen realizando protestas. Mann nos ofrece al inicio de La montaña mágica la descripción de un 

joven ilusionado con la vida que madura en un sanatorio de Davos. Lo abandona en la primera guerra mundial, en pleno 
campo de batalla, cuando, en lugar de enfrentar con valor al enemigo se arroja en el fango para salvar la vida. “¡Qué 

vergüenza estar a salvo en la sombra!”, sentencia el narrador antes de dejarlo.  Pero quizá Mann es demasiado duro con su 
creación. Castorp siente miedo, como tantos en una violenta batalla cuyo sentido desconoce. La creación de Schwab, en 

cambio, crece y se fortalece. El espíritu de Davos, que busca resolver conflictos a través del diálogo, ha conseguido 
numerosos logros. Quizá por eso es tan violenta la reacción de sus críticos. Nada genera más enemigos que el éxito.  

BOLETO DE ENTRADA 

¿Cuánto cuesta Davos? Ser miembro del Foro, 42,500 francos (unos 46,400 dólares); el ingreso, 18,000 francos. Algunas 
empresas aportan más. Sin embargo, sólo unos 1,000 de los 2,500 asistentes pagan. Los demás -funcionarios, académicos, 

activistas, líderes de opinión- son invitados. De hecho, si uno no es invitado, no puede entrar, aunque quiera pagar.  (Sergio 
Sarmiento, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

Trece meses del sexenio de Peña: 12,440 ejecuciones: En diciembre de 2013 disminuyeron 24% las ejecuciones 

relacionadas con el crimen organizado comparadas con las del mes inmediato anterior: de 859 en noviembre pasamos a 652. 
Esto de acuerdo con la base de datos de Lantia, consultora especializada en temas de seguridad. Contabilizando el total de 

este tipo de homicidios en los 13 primeros meses del sexenio del presidente Peña Nieto, tenemos un total de 12 mil 440, un 
promedio de 31 por día. En las cifras de Lantia hay una muy buena noticia: se mantiene la tendencia a la baja en las 

ejecuciones que comenzó en noviembre. Ese mes habían caído 7% con respecto a octubre. Pero en diciembre la tasa fue de 

un impresionante 24% negativo, la mayor caída porcentual en lo que va del sexenio. De esta manera tuvimos el mes con 
menos ejecuciones en lo que va de la presente administración. En cuanto a las cifras oficiales, hasta ayer no habían aparecido 

las del Sistema Nacional de Seguridad Pública del mes de diciembre. Recordemos que éstas reportan los homicidios dolosos, 
es decir, todos los asesinatos violentos incluyendo los que comete el crimen organizado y los que no. En el primer año del 

sexenio de Peña, es decir, entre diciembre de 2012 y noviembre de 2013, se habían contabilizado un total de 18 mil 454 

homicidios dolosos en todo el país. Regresando al reporte de la consultora Lantia, en cuanto a la distribución regional de la 
violencia, los estados con más ejecuciones en diciembre de 2013 fueron Guerrero, con 74 ejecuciones; Sinaloa, con 62; 

Chihuahua (60), Michoacán (52), Morelos (49), Estado de México (39) y Veracruz (34). Bajando al nivel municipal, Ciudad 
Juárez se posicionó como el municipio más violento del país con 29 ejecuciones, prácticamente las mismas que en noviembre. 

Esto significa que, mientras que la violencia cayó en otras ciudades, en Juárez se mantuvo igual. El segundo lugar lo ocupa 
Acapulco, con 26. Sigue siendo alto pero registra una caída de 25 ejecuciones en diciembre. De acuerdo con Lantia, esto se 

debe a “la implementación del Plan Operativo de Atención y Seguridad al Turismo Invierno 2013, el cual se realiza con la 

participación de más de siete mil elementos de diferentes corporaciones federales, estatales y municipales”. Después de 
Acapulco, aparece Culiacán en tercer lugar con 22 ejecuciones seguido de Zapopan, Jalisco (19) y Emiliano Zapata, Morelos 

(18). Ahí se hallaron, en diciembre, fosas clandestinas, de acuerdo con Lantia. Si lo medimos por crecimiento en las 
ejecuciones entre diciembre y noviembre de ese año, destacan los estados de Chiapas con 117% más; Morelos, con un más 

36% y Durango con 21 por ciento. En cambio, entre estos dos meses bajó la violencia en 24 estados de la República, 

destacando Jalisco con -53%, Sonora (-44%), Guerrero (-36%), Veracruz (-36%) y Sinaloa (-18%). Aunque todavía no 
tenemos el número oficial de homicidios dolosos de diciembre, y al margen de fluctuaciones mensuales, por fortuna continúa 

la tendencia a la baja que comenzó desde 2011. Y como reporta Lantia, diciembre fue el mes con menos ejecuciones en lo 
que va del gobierno de Peña. Una estupenda noticia, sin duda. Pero mientras los asesinatos bajan, el primer año de Peña ha 

sido terrible para otros dos delitos que agravian mucho a la sociedad: el secuestro y la extorsión. Entre diciembre de 2012 y 
noviembre de 2013, de acuerdo con los datos oficiales, se reportaron mil 711 secuestros, un promedio de cinco por día. 

Comparado con el último año de Calderón (diciembre 2011-noviembre 2012), se incrementaron en 25% los secuestros. En 

cuanto a las extorsiones, en el primer año de Peña se reportaron un total de ocho mil 17, un promedio de 22 por día, y un 
incremento en 13% con respecto al último año de Calderón. Así está la situación de la violencia en México hasta diciembre 

pasado, en que la administración del presidente Enrique Peña Nieto cumplió 13 meses en el poder. (Leo Zuckermann, 
página web)  

El Universal-Bajo Reserva… 

El regreso de Moreira 

DESPUÉS de estar fuera de la escena política y luego de concluir una maestría en Comunicación y Educación por la 
Universidad Autónoma de Barcelona, auspiciada por el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, Humberto Moreira 

dejó España y está de regreso en México. Nos comentan que el ex gobernador de Coahuila y ex presidente del PRI, residirá 
en la casa de un familiar en Cuernavaca, Morelos, a tiro de piedra del DF. Todos saben que regresa con su nuevo título y un 

abdomen de lavadero, pero otros se preguntan a qué se dedicará ahora don Humberto y cuál será su futuro político. 

¿RECUERDA a los “bebesaurios”? Es el término que se llegó a utilizar para aquellos hijos de renombrados priístas que llegaron 

a ocupar lugares dentro del PRI y en distintas esferas del poder. Pues a pesar de que se asegura que el PRI ya cambió, que 
esas cosas no existen y que se forma al nuevo priísta lejos del corporativismo, la semana pasada asumió la dirigencia del 

Frente Juvenil Popular José David Alfaro, quien casualmente es hijo del secretario de Organización del CEN del PRI, José 

Encarnación Alfaro, quien a su vez dirigió en el pasado la misma organización. José David Alfaro llegó a la dirigencia del FJP 
en medio de un gran descontento de jóvenes que señalaron su nombramiento como una imposición desde el CEN del PRI. 

“Cuando despertó, el dinosaurio todavía estaba allí”. 
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LA GUERRA que se vive en el PAN por la sucesión en la presidencia del partido entre los bandos del senador Ernesto Cordero 

y del actual dirigente nacional, Gustavo Madero, ha comenzado a salpicar a otros políticos y ex funcionarios. Cordero dijo en 

la semana que pediría al CEN del PAN una comisión para investigar las acusaciones panistas en contra de panistas por casos 
de corrupción. La comisión fue creada en la sesión del Consejo Nacional del sábado. Ahora nos dicen que el grupo de Madero 

impulsará que dicha comisión amplíe sus investigaciones hacia los casos de presunta corrupción que han impactado en la 
imagen del partido. Dicen que buscarán que dicha instancia investigue los señalamientos contra la ex vocera presidencial en 

el sexenio del presidente Felipe Calderón, Alejandra Sota, y temas como el de la construcción de la Estela de Luz. El combate 

azul amenaza con ocasionar víctimas colaterales. 

UNA MISIÓN, encabezada por la secretaria de Turismo, Claudia Ruiz Massieu, y en la que participa el presidente ejecutivo de 
Interjet, Miguel Alemán Magnani, estará trabajando en España en la feria internacional de Turismo. Nos comentan que ambos 

sostendrán, junto con otros empresarios, funcionarios y gobernadores, reuniones de trabajo con los diferentes actores de este 

sector en el país ibérico, así como en el plano internacional, con el objetivo de incrementar el número de turistas hacia 
nuestro país. 

COMO UN ÉXITO fue recibida ayer en la cancillería mexicana la invitación que el secretario general de las Naciones Unidas, 

Ban Ki-Moon, extendió al gobierno mexicano para la Segunda Conferencia Internacional de Ginebra sobre la situación en Siria. 

Desde el inicio del conflicto, en marzo de 2011, ésta será la primera ocasión en que el gobierno y la oposición sirios se 
reunirán para solucionar una pugna que ha generado alrededor de cien mil muertos. Nos dicen que la satisfacción se debe a 

que la ONU coloca al gobierno del presidente Enrique Peña Nieto como actor con responsabilidad global. Nos comentan que el 
canciller José Antonio Meade estará en la Conferencia que se realizará el miércoles en Montreux, Suiza, para después 

acompañar al presidente Peña Nieto a Davos y a Cuba. (Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

EN LA HISTORIA de las extorsiones de diputados federales panistas, hay un personaje clave que no sabe para dónde hacerse. 

SE TRATA del alcalde de Celaya, Ismael Pérez Ordaz, un empresario que llegó al caso como candidato “ciudadano” del PAN y 

que hoy está en medio de dos fuegos, ambos blanquiazules. 

PRIMERO tuvo que enfrentar las fuertes presiones de los legisladores panistas para entregar moche a cambio de obtener 

partidas extra del Presupuesto Federal 2014. 

Y AHORA enfrenta nuevas presiones de otros panistas para que denuncie formalmente y señale con nombre y apellido a los 
diputados extorsionadores, cosa que se ha negado a hacer. 

EN MEDIO de todo esto, hay dos jóvenes legisladores federales del PAN que, según se comenta en San Lázaro, andan muy 
nerviosos. 

SE TRATA de dos guanajuatenses que, para más señas, son parte del primer círculo del coordinador de la bancada panista, 

Luis Alberto Villarreal. 

UNO ES Ricardo Villarreal -¡exacto!, el hermano del anterior- y el otro es José Luis Oliveros Usabiaga, a los cuales les urge 

que alguien se moche con un te de tila, pa’ los nervios. 

CUENTAN QUE los poderes otorgados a Alfredo Castillo como comisionado para Michoacán sorprendieron hasta a los propios 

integrantes del gabinete presidencial. 

BUENO, sorprendió a casi todos, excepto a los que saben quién confeccionó los detalles de su nombramiento: Humberto 

Castillejos Cervantes. 

SE TRATA del consejero jurídico de la Presidencia de la República, quien tiene una muy larga amistad con Castillo. 

TANTO el hoy comisionado como el consejero jurídico se formaron como abogados bajo la tutela del padre del segundo, el ex 
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subprocurador Marcos Castillejos. De ahí viene la cercanía. 

ESTE LUNES presentará Carlos Navarrete al equipo que lo acompañará en la elección para la dirigencia del PRD y, 
seguramente, provocará exclamaciones de sorpresa. 

ESPECIALMENTE cuando se sepa que el coordinador general de la campaña será el hidalguense… ¡José Guadarrama! 

SE TRATA de uno de los personajes más oscuros del perredismo, ex priista y experto en las artes de la alquimia electoral, el 
acarreo y cuanta maña sea necesaria para ganar una elección. Navarrete ha de estar muy desesperado. 

NO CABE DUDA de que los senadores y los diputados federales son un ejemplo a seguir para todos los mexicanos. 

¿A QUIÉN no le gustaría trabajar únicamente seis meses y medio al año, en sólo dos periodos ordinarios de sesiones? Y no 
sólo eso: que antes de cada uno, se lo llevaran a “discutir la agenda legislativa” a alguna paradisiaca playa, como si en el 

Congreso no hubiera suficientes salones de trabajo. 

TANTO en el Senado como en San Lázaro ya preparan maletas para las reuniones plenarias de sus bancadas. Los diputados 

panistas, sí, los del moche, se irán a Puerto Vallarta, en tanto que los perredistas viajarán a Acapulco. 

POR LO QUE se refiere a los senadores, los priistas se pondrán guayaberas para ir a Mérida y los panistas prefieren el turismo 

extremo, por lo que sesionarán en Morelia. ¡Pura vida! (Redacción, página 10) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS 
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